

CRONICAS

El fenómeno de Triana

Quien se fije en el alma española encontrará entre sus figuras representativas, la del torero. Los héroes de la fiesta nacional ejercen poderosa influencia en el espíritu popular de la madre patria, razón por la cual, al hacerse el estudio de los tipos españoles se encontrará que el torero es preeminente en el conjunto.

Enfermedad del país. Según unos; símbolo del atletismo, personificación del arte rudo y emocionante, bello por lo grande, según otros; pero bueno o malo, el torerismo es elemento constitutivo de alma hispana y una de sus más genuinas representaciones.

Blasco Ibañez, el vigoroso novelista de la playa de Malvarosa, nos pinta con toda la fuerza de su colorido, el tipo del torero: Juan Gallardo es el rey de la arena; el dios popular, salido de la más baja sociedad, a quien el valor y la suerte van levantando hasta plantarlo en primera fila entre las más altas figuras del país; políticos eminentes, escritores, profesionales de nota y eximios personajes del teatro, comparten con el torero el triunfo de la popularidad. Figura tan conocida, tan croniqueada, ha dado la vuelta al mundo entero, ya en la fotografía de la revista ilustrada, ya en la novela o bien en la obra escénica. Siempre valiente y siempre artista; pero rudo siempre y chulesco, el torador es la figura de un tipo primitivo, cuando más que el espíritu era la fuerza la que de preferencia solía imponerse. El caso del lidiador culto y delicado es rarísimo, pero no desconocido.

Por eso, porque por Panamá ha de pasar un torero de élite, espiritual y artista, es que se escribe esta crónica.

El diestro es Juan Belmonte García, el trianero, apodado fenómeno, que en la actualidad es el rey de la arena. Sean escritas unas cuantas palabras para dar a conocer la estimable figura de este famoso torero, que ahora va a Lima, pasando por el istmo de Panamá.

Pasó en el clásico barrio de Triana la adolescencia del torero. Clásico en cuanto a torería se refiere, pues es fama que de allí y de San Bernardo han salido los mejores lidiadores. Fué a becerradas; le tomó amor a la carrera atrevida; se le llenaron los ojos y la ilusión con la fama que por entonces conquistaban las estrellas del taurismo y resolvió hacerse torero; torero para llevar a la arena de las plazas una manera delicada y profundamente artística; torero para encantar a públicos inteligentes con una escuela de torero aristocrática y noble, donde el acero de la fuerza estuviera encubierto por la seda del más puro arte.

Los viejos toreros, los toreros de la calle de Sierpes, los famosos espadas forzudos, amigos del vino, del rastacuerismo, de la faca; los que llevan chaquetas de costoso paño, camisa blanca sobre la que destaca, como heraldo de sangre, la corbata de seda roja; los que bajo el cordobés de anchas alas llevan la coleta trezada, el divino mechón de las consagraciones, sonrieron al ver aquel joven palidito, con unos ojos negros que le comían la cara, vestido a lo señorito, desposeído de la majestuosidad y del garboso andar.

Empezó a torear por las plazas de pueblos; en una de tantas ocasiones lo vió Guerrita, el famoso espada que con Mazantini se disputó a principios del siglo el cetro de la arena; la frase del torero retirado hizo bulla: «Ese chico no conoce de qué color es el miedo!» Y así es: el señorito de Triana, que tiene una lujosísima biblioteca, que es elegante y refinado a lo gran señor,

da raya y punto al más fachendoso torero y su valor sereno, su arte incomparable, sus pies de ángel y su puño todopoderoso, han subyugado los más exigentes públicos de las más inexpugnables plazas.

Juanillo Gallardo, «con más coraje que Dío...», armaba broncas por las noches, después de las corridas, en las cantinas y lupanares de los barrios bajos; Juan Belmonte, no tiene torería ninguna; fuera del ruedo, después de una tarde ovacionada, el torero pasa sus horas en su biblioteca, en el teatro, o en los cafés de artistas y literatos; es hombre culto, educado y de muy insinuantes maneras. Los Reyes lo distinguen con particular afecto y tiene en prenda de ello, valiosos obsequios de don Alfonso y de doña Victoria Eugenia.

Su escuela taurómaca ha hecho dos grandes partidos; el que la defiende y el que la ataca; para hacer frente a Belmonte sus enemigos escogieron a los Gallos; y el público de sol y sombra, el bravío público de los tendidos se divide en gallistas y belmontistas, dos bandos que disputan, que se acorlan y que las más de las veces vienen a las manos por sus ídolos. La idolatría española por sus toreros es inmensa; buena parte de los odios es fomentada por el antagonismo taurómaco; se cita con frecuencia el caso de aquél cura que una nochebuena, cansado de esperar al alcalde para dar comienzo a la misa de navidad, fué a buscarlo personalmente.

—Señor Alcalde, estoy esperándolo para dar comienzo a la misa del Gallo.

—No voy, respondió malhumorado el funcionario.

—Pero por qué, señor Alcalde? interrogó el cura en justa alarma por aquel inesperado enojo.

—Señor cura, porque la misa es del Gallo y yo soy belmontista.

Y no hubo manera de convencerlo. El rival más temible de Juan Belmonte fué Joselito, muerto trágicamente el 15 de mayo del año corriente. Justo es decir que los dos toreros se admiraban y se querían; Joselito, el valiente, aplaudía a Belmonte, el elegante; y en los días de gran majestuosidad y lucimiento los dos niños de Andalucía, fenómenos del toreo, hacían juntos la faena. Torearon juntos por última vez el día antes de la cogida del Gallito, y la noticia de la muerte de este adolescente glorioso, llenó al trianero de honda pesadumbre.

Hombre del día, Juan Belmonte no usa, como sus camaradas, la coleta clásica; no viste los trajes típicos de sus compañeros ni gusta, como ellos, de andar alhajado hasta lo ridículo. Este torero sin «torería» es el primero que ha sabido utilizar los adelantos de la locomoción para beneficio de su arte; el doce de octubre toreaba en Zaragoza la famosa corrida del Pilar; debía estar en Madrid el día siguiente y perdió el tren; entonces llamó a Brujois, aviador francés y en aeroplano llegó a la villa y corte. Conviene advertir que es muy aficionado y diestro en toda clase de deportes.

Sus triunfos han sido de los más clamorosos; de igual manera a que Benavente, el público matritense que lo adora, ha desuncido una tarde los caballos del coche en que regresaba de la plaza y los ha sustituido. Esa tarde es famosa en los anales taurinos: tan brillante y llena de emoción fué la faena del diestro, que se ganó, por pública aclamación, las cuatro orejas de los cuatro toros que mató; el último, matado de una manera colosal, se lo brindó con cabelleresca donosura a la Reina Victoria que le regaló una

preciosa botonadura para frac, de brillantes engastados en platino.

Hace poco sentó plaza de soldado pero al fin sus amigos consiguieron eximirlo del servicio contra las reiteradas súplicas del torero que deseaba servir a la patria.

Viaja ahora con su cuadrilla rumbo al Callao; va a torear seis corridas en Lima para regresar luego a España; quiere, según se dice, hacer su última temporada en 1921 y luego retirarse de la arena; hace seis años es torero de cartel y en la actualidad posee una de ocho millones de pesetas, una fama indisputable y un vasto campo en el cariño popular.

Piadoso y lleno de generosidad, Belmonte torea cada año cinco o seis corridas a favor de los huérfanos de España o de pías instituciones de su patria. Nunca ha regateado su concurso para favorecer los necesitados, de modo que donde quiera le siguen los votos fervientes y bendiciones de los que ha socorrido su bondad.

Ahora pasa el torero cerca de nosotros; viene a traer al público americano la belleza de su arte este torero que dignifica su clase; este hombre consciente que ha visto frente a frente el peligro en centenares de ocasiones y se le ha impuesto con su saber y su valor.

Por eso es esta crónica hecha para decir de un torero culto y muy estimable; de un torero amigo de Benavente y de Marquina, que en cuanto deja el traje de luces y el rico capote de lidia, busca compañía entre literatos y periodistas o grato entretenimiento en los libros; de un joven que contando veintiseis años, es popularmente respetado como una gloria de su patria.

Juan Belmonte, el torero sin mote ni torería, va a trabajar a Lima, corte de virreyes un día; allí también, como en Córdoba y en Sevilla, como en Zaragoza y en Bilbao, se arrodillará sobre un almohadón, frente a un precioso estuche que guarda al «Cristo del Gran Poder» y rezará con un fervor hondo y sincero que se retrata en lo profundo de sus ojos negros, que a veces destellan fugazmente, con una mirada de meridional, de soñador, de brasa, como los de los abencerrajes.

JOAQUÍN VARGAS COTO.

TOME PONCHE La Gran Señora

Para las Fiestas Cívicas

La Comisión continúa trabajando con gran actividad. Todos los lunes celebra reuniones y en cada una de ellas toma importantes determinaciones.

En la última se dispuso, por ejemplo, que durante las retretas la policía exija que las gentes no caminen en sentidos opuestos; se formarán dos

filas: una que marchará hacia el Este y otra hacia el Oeste; esto, se sobreentiende, se refiere a las gentes que pasean por las calles y aceras y tiene por objeto evitar los bochinchos.

En la plaza de toros se colocará una vara de fortuna de difícil acceso, en la cumbre de la cual se colgarán objetos de valor.

Parece que también se implantarán otra vez dos números divertidísimos que desde hace algunos años se han suspendido sin razón justificada. Se trata del cerdo regasado y del *Tancredo*.

El primer número consiste en echar a la plaza, durante la corrida de toros, un cerdo bien aceitado; la persona que consiga sujetarlo del cuerpo, recibirá un regular premio en metálico. El segundo es un espectáculo bastante conocido.

Es muy seguro que disfrutemos del atrayente espectáculo de *juegos pirotécnicos*. Ya se han dado todos los pasos necesarios a fin de que la idea se realice. Se topó al principio con la dificultad de no haber polvoristas, pero según parece, en Heredia hay varios aficionados que trabajan con buen éxito.

Para la aviación, se tomarán todas las medidas que sean necesarias para evitar la aglomeración de gentes, de tal modo que quedará completamente desembarazado el campo de aterrizaje, el cual se aislará por medio de una cerca de alambre de púas. También se cercará un campo especial para los coches y automóviles, a fin de impedir hasta donde sea posible, las desgracias personales.

Ya se está procediendo a la construcción de los *hangares* por cuenta de la Comisión de Fiestas. Serán dos hermosos galones provistos de todas las comodidades necesarias.

En la edición próxima, daremos más detalles de las disposiciones recientes, dictadas con el objeto de asegurar la esplendidez de las fiestas próximas.

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José acaban de recibir cocinas eléctricas «Hughes.»

Ayer llegó la Delegación de Nicaragua

En el vapor «Salvador» que arribó en la madrugada de ayer en Puntarenas, llegaron los Plenipotenciarios de Nicaragua Excmos. Señores don Manuel Pasos Arana y Dr. don Ramón Castillo; el Secretario don Enrique Chamorro Solórzano y el Agregado Militar Sr. don Alberto Chamorro Pasos.

El Gobierno ordenó inmediatamente que se pusiera un tren expreso a la disposición de tan ilustres personas, de manera que llegaron ayer mismo a esta capital.

Por motivo de encontrarse aún fa-

tigados estos Plenipotenciarios, se ha dispuesto no celebrar hoy la primera Conferencia, sino hasta mañana, para lo cual ya han circulado invitaciones para el elemento oficial.

«EL DIARIO DEL COMERCIO» se complace en presentar un atento saludo de bienvenida a los ilustres miembros de la Delegación y en desearles una gratísima permanencia en este país hermano.

El profesor don Carlos Gagini inicia un concurso

San José, noviembre 30 de 1920:

Señores Directores del Liceo de Costa Rica, Colegio de Cartago, Instituto de Alajuela:

Como estímulo para los estudiantes deseo celebrar el sábado próximo un concurso al cual serán admitidos los dos mejores alumnos de 4º Año de cada uno de los colegios oficiales. El ejercicio será solamente escrito y no durará más de una hora. Los trabajos serán calificados por dos distinguidos centroamericanos que actualmente nos honran con su visita, y los premios se entregarán a los vencedores el día del acto público de sus respectivos colegios.

Lugar del concurso: Colegio Superior de Señoritas. Día y hora: sábado 4 de diciembre a las 2 p. m.

Con toda consideración, soy de Uds. attº S. S.

C. GAGINI

La Primera Conferencia de Plenipotenciarios

Se ha determinado que pasado mañana, 4 de diciembre, se verifique la primera Conferencia de Plenipotenciarios.

Como ya dijimos, ésta será pública, lo mismo que la última; las demás, serán estrictamente privadas.

Para la Conferencia inaugural, ya se han invitado al elemento oficial y a los Representantes de la prensa, a quienes se les destinará un lugar aparte.

Aunque las demás Conferencias sean privadas, el público estará al tanto de todo lo que se trate en ellas, pues se ha dispuesto enviar diariamente a los periódicos, el texto de las actas. La disposición a que no sean públicas las Conferencias, tiene su fundamento: se trata de no cohibir, con los murmullos, o con la sola presencia, la exposición de las ideas, que es natural que se haga con entera libertad.

Preciosos vestidos de seda para baile y para calle, vestidos de niño y demás confección están recibiendo los Almacenes

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

LA CUENTA DE CHEQUES SU USO

¿Quiere Ud. estar a la altura del día? Si hace uso de la máquina de escribir y del teléfono, ¿porqué no paga Ud. sus cuentas por medio de cheques?

Nunca tendrá que cubrir dos veces una misma factura si fué pagada con cheque, porque el cheque cancelado por este Banco prueba de una manera irrefutable que el dinero ha sido entregado.

La cuenta de cheques no es un lujo — es una necesidad — y el que quiera gozar de sus ventajas puede hacerlo sin incurrir en gastos. Este Banco lleva cuenta a sus depositantes sin cargo alguno.

Pregunte al que tenga una cuenta de cheques si podría pasarse sin ella

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

SEGURIDAD ++ SERVICIO EFICIENTE ++ ATENCION ESMERADA

LA GRANJA JOSE RODRIGUEZ M.

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Finqueros de Cacao

Es un crimen que ustedes regalen el Cacao en Limón, habiendo quien pague buenos precios en San José.

Entenderse con JOSÉ RODRÍGUEZ M.—Apartado 256.

Del 1º de Diciembre en adelante, venderé el CACAO MOLIDO a ₡ 50-00 quintal.

La Revolución de Guatemala

EL PRECURSOR

No hemos olvidado los costarricenses la serie de discursos que pronunció en la Iglesia Catedral aquel joven orador de tan distinguida presencia, de verbo tan elocuente y fluido, de pensamientos tan discretos y reposados como convenía a su dignidad episcopal. El espectáculo era en verdad excepcional. Las vastas naves invadidas por la más selecta concurrencia que puede desearse en nuestro país y en el púlpito la noble personalidad de un convencido discípulo de Jesucristo que ponía al servicio de los humildes, el estudio de las cuestiones sociales y de los hondos problemas de la conciencia, todos los recursos de la ciencia, todos los artificios de una dicción impecable, más el soplo lírico que sólo posee el orador privilegiado por la naturaleza. Al finalizar sus apostólicas arengas, el auditorio entusiasmado aplaudió ruidosamente, olvidando la consigna de silencio de los templos.

Monseñor José Piñol y Batres es guatemalteco, pertenece a lo que podemos llamar la aristocracia. Es hijo de don Tadeo Piñol Bailly y de doña Luz Batres Jauregui, está emparentado con las familias que dominaron la República en la época de Carrera y que durante las administraciones liberales han sido tratados como proscritos en su propia patria.

Hizo sus primeros estudios en la ciudad natal y a la edad de doce años marchó a Roma, ingresando al Colegio Pío Latino-Americano y distinguiéndose en el establecimiento predilecto de los Papas como alumno sobresaliente. En 1900 regresó a Guatemala y obtuvo las órdenes sacerdotales. Desde ese año inició sus esfuerzos en la enseñanza y obtuvo triunfos en el púlpito. El Arzobispo doctor Casanova, que conocía a los hombres, como nuestro Obispo Thiel, lo nombró Rector del Seminario. Su propaganda incansable, sus numerosas conferencias de carácter altamente moralizador y sus brillantes dotes de artista de la palabra le conquistaron la sociedad y el pueblo.

¿Qué de extraño tiene que a la muerte del recordado Arzobispo, todas las miradas se fijaran en Monseñor Piñol? Pero sobrevino el veto del Presidente Estrada Cabrera que tenía por razón natural que defraudar las justas aspiraciones de la desventurada nación tiranizada.

Gracias al ascendiente de Monseñor Cagliero en el Vaticano, obtuvo al fin el nombramiento de Obispo y su consagración se verificó en nuestra capital, revistiendo las proporciones de un gran acontecimiento en la vida social y religiosa.

Marchó a su diócesis—Granada—de Nicaragua y fué en su

compañía el canónigo Dr. Otón Castro, su discípulo muy querido, en las aulas de Roma y después de un período de rudo batallar, la conjuración de malas voluntades extraviadas por estrecho criterio nacionalista y el ardor del clima, lo obligaron a dejar su grey y a volver a Guatemala.

Allá una misión más alta lo esperaba. El Obispo ejemplar se transforma, oye el lamento de los cautivos de la Penitenciaría, el mandato imperativo de los muertos, y se constituye en vengador de las víctimas de los veintidos años. Aparece el prócer.

Su sermón ya no es de discusión serena, adornado con citas latinas del caudal de los libros sagrados, sino la imprecación del fuego del patriota, el látigo con que quisiera fustigar a los que trafican con la soberanía y con la honra de su país.

En cierto día denunció el adulterio de un Ministro favorito, otro pintó la vida licenciosa y sombría que arrastraba el déspota y al gran estupor de las gentes el noble obispo ofreció su pecho a los dardos de la legión de delatores y a las furias del tirano. Empiezan las maquinaciones para perderlo, «Ud. ascenderá al Arzobispado, pero yo no lo veré» había exclamado Estrada Cabrera, cuando Monseñor Piñol dió principio a su cruzada redentora.

En octubre del año pasado la crisis culminó en la prisión del Pastor por instigaciones del Presidente, quien no podía equivocarse al juzgar aquellos sermones como un peligro mortal para su régimen. Después de la prisión el destierro. Pero Monseñor Piñol no doblega sus energías.

Enmudece la palabra, la pluma suple y continúa la empresa. Por todas las ciudades de los Estados Unidos que pasa prodiga sus reportajes y fulmina su indignación zapando en sus ejes vitales la dictadura.

Los estudiantes y los obreros quedaron en Guatemala como depositarios de su idea y la Verdad en marcha, según la frase de Zola, nadie puede detenerla. En la primavera de 1920, Centro América ha contemplado como cosa inaudita, el despertar de Guatemala y en sus calles bombardeadas y ensangrentadas la Marsellesa de los pueblos libres batió sus alas victoriosas.

La obra de Monseñor Piñol ha sido fecunda y la Iglesia puede inscribir ufana un nombre más en sus catálogos de honor.

Pujante es en verdad la contribución que el espíritu religioso ha dado en la historia a la libertad de los hombres, infundiendo ardor en los corazones de apóstoles y de héroes.

San León detuvo allá en lo

antiguo el paso devastador de Atila sobre la civilización de Occidente y el Cardenal Mercier es el símbolo inmortal de la protesta del derecho contra la fuerza en los anales contemporáneos.

El futuro Arzobispo Piñol merece toda nuestra reverencia. Fué un precursor en la tierra que lo vió nacer y gracias a su palabra y a su ejemplo, el símbolo del quetzal que muere cuando falta la libertad para su vuelo.

ALEJANDRO ALVARADO QUIRÓS.
San José, abril de 1920.

HECTOR ESQUIVEL
ARTICULOS DE FERRETERIA
PAILAS DE HIERRO
PUNTARENAS COSTA RICA

SAN CHONG & Co.
IMPORTADORES
Venden por Mayor y Menudeo
PUNTARENAS, C. R.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma
JESUS MARIA CASTRO V.
25 varas al Norte de la Plaza Viquez
Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

La Esmeralda
Cubero Hnos.
Surtido completo de Licores Extranjeros y del país.—Abarrotes, Confituras, Dulces y Repostería.
Exquisito Servicio - Aseo esmerado

Precios de Remate
JUAN CARLOS SERRANO A.
TOBIAS GUTIERREZ V.
ABOGADOS Y NOTARIOS
Despacho: Altos de la Tienda Azul - Teléf. 1803

Por TRES COLONES
ENVIARE POR CORREO UNA CAJITA
COMBINACION IDEAL
conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.
Dirección: Señorita LIDILIA CESPEDES, Apartado 40.—HEREDIA.

Tomás Gamboa Rodríguez
— Y —
Ricard Fournier Q.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Bufete: Lics. González Viquez y Baudrit
SAN JOSE, C. R.

Rafael Ajoy y Cía.
EN PUNTARENAS
La Tienda LA BOLA DE ORO
Ventas al por mayor y menor
Apartado N° 8 Teléfono N° 15
EN SAN JOSE
Un Depósito de Mercaderías
100 varas al Norte del Carmen
Apartado N° 1145 Teléfono N° 816

Apartado No. 505 Teléfono No. 742
— LOCION —
Un Aire Embalsamado
SE VENDE EN
LA GITANA
Tienda de Novedades de ESQUIVEL & HNOS.

“LA LUZ”
Tienda, Sastrería, Camisería y Sombrerería
Se trasladó al antiguo local de don Ramón Madrigal lado Este frente al Mercado
Precios sumamente bajos
Fino trato y honradez en nuestras operaciones
Antes de comprar en otra parte consulte los precios en la tienda «LA LUZ»
Teléfono No. 344 - Calle «TIVIC» - Apartado No. 658
TOBIAS A. VARGAS C.

LA MARINA OFERTA ESPECIAL
MERCADERIAS recibidas por el último Vapor
SAL DE FRUTAS «ENO» — CITRATO DE MAGNESIA — HIERRO ENLOZADO — SOMBREROS DE PITA — CHOCOLATES SUIZOS
LATERIA FRANCESA — FRAZADAS DE ALGODON
CATRES DE HIERRO—SAL DE MARQUILLA — ACORDEONES, etc.

Imprenta María v. de Lines
Se imprimen toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, etc.
Teléfono No 255. GRAN RAPIDEZ Precios módicos No. Apartado 101

AL ALMACEN SASSO
Acaba de llegar:
MUÑECAS Y JUGUETES ALEMANES
BOMBAS Y BOLAS DE HULE
Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

RAMON MADRIGAL e HIJOS
Están recibiendo el surtido más grande en el País
VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

Remedio Antipalúdico Vegetal
La receta de este remedio es una bendición del cielo. Cura de veras, sin entretener al enfermo. Millares de atestados de sincera gratitud.
Preparado por Lucas Morúa en la «Farmacia España», CARTAGO.

Correo No. 197 Direc. cablegráfica: ADOCANAS
Teléf. No. 219 **ADOLFO CAÑAS**
CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA
REPRESENTANTE DE:
G. AMSINCK & Co. Inc. COMMERCIAL UNION ASSURANCE Co. Ltd. LONDRES
New York. — New Orleans Compañía de Seguros contra Incendio y Accidentes
San Francisco, Cal. Agente vendedor: MANUEL V. BLANCO Agente solicitador: ANTONIO BAZO Y.

TIENDA DE CALZADO GIL
Acaban de llegar las últimas novedades en Hevillas, Cueros y Telas de Fantasía para Calzado.
Hormas últimos estilos de París y Madrid para Señoras y Caballeros, todo comprado por su dueño, quien se pone a la disposición de su clientela.
CALLE ALFREDO VOLIO — NORTE
Apartado 665 * SAN JOSE, C. R. * Teléfono 509
ESPECIALIDAD EN CALZADO COSIDO

LA FAMA
Almacén y Tienda de Novedades
SAN JOSE DE COSTA RICA
El mejor y más variado surtido en artículos para señoras y caballeros
Ya llegaron los CORSETS de los últimos modelos
BONTON y ROYAL
C. HERRERO
Sucesor de HERRERO Hnos.

Baratillo de Calzado!
MANUFACTURA DE CALZADO CASTILLO
Puente de la Fábrica
Calzado para Caballeros, Señoras y Niños
No compre su CALZADO ni el de sus hijos antes de visitar el BARATILLO
SOLAMENTE del 1° al 7 de DICIEMBRE

EL MEJOR REGLOA
para
NOCHE BUENA
un
CHORALEON
GABINETE DE CAOBA CON VOZ NATURAL
NO SON ENCHAPADOS
EL MUSEO COMERCIAL
Apartado 636 - Teléfono 825

La Recepción del señor don Ernesto Viteri, Secretario de la Legación de Guatemala, en nuestra Escuela de Derecho

Como lo habíamos prometido en nuestra edición de ayer, nos disponemos a informar detalladamente a nuestros lectores, acerca de la interesante reunión verificada anoche, en nuestra Escuela de Derecho, con el objeto de recibir en su seno al inteligente universitario señor don Ernesto Viteri, Secretario de la Legación de Guatemala, portador en esta magna ocasión de un mensaje de fraternidad centro americana a los estudiantes de aquel plantel, por parte de los universitarios de nuestra hermana República de Guatemala.

Desde temprano, el salón de actos de la Escuela se vió invadida de valiosos elementos de nuestro Foro, de nuestras Facultades y Colegios, y de distinguidas señoritas de nuestra sociedad, quedando a poco completamente ocupados todos los asientos destinados para el público, y cubiertas de curiosos las ventanas y puertas exteriores.

Entre nuestras señoritas recordamos la presencia de Angelita Acuña, Mercedes Padilla y Fe Castro, y entre el elemento de nuestro Foro, y Profesorado del Colegio, distinguimos a los señores Licenciados don José Astúa Aguilar, don Víctor Vasgas Quesada, don Everardo Gómez, don Manuel Sáenz Cordero, don Jorge Herrera, don José Cordero Zamora, don Claudio Castro, don Víctor Guardia, don Manuel Collado, don Arturo Sáenz, don Luis Castro Saborío, don Guillermo Echandi, y en general allí se hallaba reunida también, la mayor parte de nuestra juventud intelectual y de los miembros todos de nuestras Escuelas de Derecho y Farmacia.

Alabores señalada llegaron los señores Excmos. Doctor don José Falla, Ministro de Guatemala, Doctor don Carlos A. Uclés, Doctor don Mariano Vázquez, Ministro de Honduras, acompañados del señor Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, don Alejandro Alvarado, haciendo compañía a los jóvenes universitarios señor Viteri, y señores Coronado García y don Mariano Vázquez h., nuestros estudiantes don Teodoro Picado y don Guillermo Padilla, ocupando todos a continuación los sitios preferentes del salón que parecía arder de una ansiedad patriótica, y jamás sentida en aquel hermoso establecimiento.

Inició el solemne acto el señor Padilla, quien dió lectura al vibrante discurso que a continuación reproducimos.

Discurso del señor don Guillermo Padilla.

SEÑORES:

Me cabe la honra de presentarlos por designación de mis compañeros al señor delegado de la Juventud Universitaria Guatemalteca ante la nuestra, don Ernesto Viteri.

Es un hermano en las lides de dar a cada uno lo que es suyo, cuya altivez ha sido forjada en la lucha contra la tiranía que por tanto tiempo oprimió la sección de Guatemala; soldado de la idea fué un gallardo combatiente en el momento decisivo y por lo mismo que supo de lo rudo de la lucha, viene hoy como un cruzado Quijote a decirnos palabras espirituales de unión; ellas vienen autorizadas con el pan amargo comido en la prisión política cuando no hay en Costa Rica esbirros que estén a nuestro atisbo ni cadenas que nos opriman.

Adornado con esas credenciales de exímio patriota, trae otras, sin embargo que hacen más hermosa y trascendental su representación; las mismas que debemos ostentar los jóvenes honrados de Centro América: las de su unión política.

Se ha dicho que los costarricenses no miramos con simpatía el magno ideal y yo protesto en lo que respecta a la juventud estudiosa, de ese cargo de Sancho-Pancisco; no, señor Viteri, nosotros como ustedes y como todos los centroamericanos libres, creemos que una sola bandera nos debe cobijar aun a costa del sacrificio de nuestra vida; también Cristo se sacrificó en la cruz por redimirnos y la sombra del Gólgota cobija a la humanidad unida en la fe de su martirio; la muerte cuando se ofrece en holocausto del ideal, es escala de oro para llegar a la verdadera vida; ella sube como aroma de incienso hasta el mismo Dios.

Al sacrificio, jóvenes, si con él se realiza la Unión de Centro América: que cada uno de nosotros sea un apóstol de la idea y si no un soldado. Si con nuestra boca de convencidos no llevamos la razón al pueblo, que se abra entonces la boca de los cañones, porque la fuerza cuando va en apoyo de la razón es bendita.

Manes de Bolívar y Morazán yo os invoco en esta hora solemne y os juro por nuestro recuerdo que si es preciso mi vida la ofreceré con gusto a vues-

tro ideal, porque prefiero morir sacrificado como vosotros, que vivir deshonrado por la mancha de Caín.

Habló, señor Viteri, pasad bajo el arco triunfal de las palabras gloriosas con que se cerró la boca del Libertador: Unión! Unión!

Aun no habían cesado los aplausos que siguieron a aquella lectura, cuando ocupó la tribuna el inteligente joven señor don Ernesto Viteri, en cuyo honor se hacía aquella fiesta, que formará una página brillante en los anales del Colegio.

El señor Viteri como acto previo presentó sus credenciales que lo acreditan como representante de la cultura Federación de Estudiantes Universitarios de Guatemala, y que después reproducimos, y luego con enardecido acento leyó el discurso que sigue.

Discurso del señor don Ernesto Viteri

Compañeros:

No puedo ocultaros la alta satisfacción que encierra para mí estos momentos gratísimos en que, representando a los Estudiantes Universitarios de Guatemala, os estrecho en un cordial abrazo bajo un sol de fraternidad que anuncia la llegada de una nueva primavera para Centro América.

Soy portador de un precioso bagaje de afectos, de un tesoro de sinceras simpatías, en que luce, cual joya inapreciable, el vehemente anhelo de la Juventud Guatemalteca de unirse en una común aspiración y en una análoga ruta hacia el perfeccionamiento, con la digna y culta juventud Costarricense.

Los Estudiantes de Guatemala, aislados de sus compañeros del resto de Centro América por la fuerza de muy dolorosas circunstancias, han tenido un sólo pensamiento, un sólo deseo, el de estrechar relaciones con las Juventudes hermanas del Istmo y así establecer un intercambio de ideas, de enseñanzas y de afectos. Por eso, hoy que Guatemala aparece ante la mirada del Mundo libertada por la entereza de sus hijos y redimida por la sangre de sus mártires, corre a vosotros, compañeros de Costa Rica a compartir con vosotros las alegrías del triunfo y a estrecharos contra su corazón.

En el terreno científico-social, campo fecundo en que laboran las juventudes universitarias, el aislamiento es la muerte. En cambio, la unión, el comercio de ideas, trae consigo el estímulo que hace trabajar con mayores entusiasmos por el descubrimiento de la verdad que es luz y fuerza y por el progreso, que es cambio continuo hacia el bien colectivo.

De la unión de los cerebros jóvenes y de los corazones sinceros, nace la convicción profunda de la necesidad de tener algún día Patria, de abandonar la pequeñez y de volver a los gloriosos tiempos de la Vieja República del año 21.

Costa Rica y Guatemala, pueblos hermanos, vástagos de una raza abundante en heroísmos que jamás han tenido más que motivos de afecto, tanto por sus profundas analogías de toda especie, como porque están unidas en la misma función de murallas de la América Central, deben hoy, que ambas convalecen de las heridas que les dejaron la tiranía, estrechar calurosamente los lazos de su amistad y convencerse de que están ligadas por las cadenas históricas de un común destino y de una común aspiración.

Vengo pues a vosotros como un hermano, a sentir las palpaciones del corazón de vuestro Pueblo libre y generoso y a convencerme de que Costa Rica es la misma República gloriosa del 56 que dá su vida y su sangre por la Patria Centroamericana.

Y ante todo, quiero satisfacer una deuda de agradecimientos sinceros por las múltiples muestras de simpatía de que ha sido objeto la Juventud Universitaria de Guatemala que represento y a nombre de ella y en el mío propio, rindo a la Juventud Costarricense, representativo el más prestigioso del pueblo en que tan benévola hospitalidad se me concede, la expresión de mi sincero reconocimiento y elevo al Dios de las Naciones mi plegaria bendita de amor por la Grandeza y Prosperidad de este girón hidalgo de la Tierra Centroamericana.

DIJE

Terminadas las anteriores palabras, que coronaron el más entusiasta aplauso, hizo acto continuo una fogosa relación de los magnos sucesos que culminaron con el derrocamiento de la oprobiosa tiranía de Estrada Cabrera, en su patria hermana, refiriendo con detalle de fechas y lugares, los distintos acontecimientos que forman el glorioso cuadro de esa página heroica y ejemplar de Guatemala y

en la que ocupó lugar preferente el esfuerzo de todas las clases sociales de la entonces abatida República.

La revolución de Guatemala, dijo, ha puesto en evidencia, que aquel pueblo glorioso, lejos de componerse de esclavos, estaba esclavizado por el despotismo cabrerista. En más de una ocasión había tratado el pueblo guatemalteco de sacudir la ominosa cadena, con toda clase de recursos y de patrióticos movimientos, sin resultado ninguno, inclusive el del atentado personal contra la vida de aquel nefasto mandatario.

En marzo de 1919, el ilustre Obispo Doctor Piñol y Batres inició entonces desde la sagrada Catedral una serie de conferencias sin otro propósito que el de estimular a su querida grey al despertamiento de su aletargado sueño, sembrando la conciencia de todos los ciudadanos de los mágicos horizontes de un ansiado despertar que el terrible Estrada quizo contener con la expulsión indigna del esclarecido Pastor, ausente desde entonces de su amada patria. En el alma de centenares de personas que acudieron a aquellas conferencias, quedó fija la ideal semilla de la futura revolución, señalando al doctor Piñol y Batres, como a su verdadero precursor.

El despotismo pues se mantuvo siempre, a pesar del revuelto batir de la opinión nacional, que se acogió des-



Don Ernesto Viteri

de aquel momento a la lucha blanca de las ideas, y de los comunes sentimientos.

Acercándose ya la terminación del período presidencial de Estrada Cabrera, se levantó con fecha 19 de enero de este año un partido de principios, el Partido Unionista, mediante una proclama firmada por 55 personas ajenas a la política y compuesta de todas las clases sociales, y la cual fué recibida en todos las casas, como el anuncio viril de una verdadera evolución. Dicho programa aludía a la urgente necesidad de llevar a la práctica tres grandes propósitos, el relativo a la unión de estos pueblos hermanos, el relativo a los medios de realizarla y el superior a ambos, que concernía al nuevo rumbo que debía imprimirse en las fuerzas todas de la República, reivindicando la dirección de sus instituciones en favor del pueblo.

Era el toque de llamada a la revolución pacífica. Más Estrada Cabrera, no quiso oír aquel clamor y se dió a la tarea de las más villanas persecuciones contra aquella iniciación de patriotismo. Puso en prisión a 18 de los firmantes, levantando la indignación de las masas.

Fué entonces cuando los jóvenes universitarios, se contiguaron en Clubs para llevar la propaganda a todas las partes de la República.

Reunidos en número de 200, llevaron la buena nueva a todas partes, formando reuniones públicas que se vieron invadidas de millares de gentes ganosas de luz y de renovación. En vano, las medidas dictatoriales del déspota, pues la sangre vertida al golpe de vara por el estudiante Felix Rodas Castillo, fué lavada con la participación de la mujer guatemalteca, que desde aquel doloroso instante se puso en movimiento. Las señoras de la más distinguida sociedad, crearon también Clubs de propaganda y con ellas todos los elementos de sus familias.

Cansado de perseguir y de violentar el sentimiento nacional, el tirano acudió al recurso político de hacer pública manifestación de que daría elecciones libres a la conclusión de su período presidencial; pero el pueblo no le creyó, ni aun ante la supuesta amenaza de poderes extraños, que al decir de Cabrera miraba con repulsa aquel movimiento surgido al calor del patriotismo.

El 11 de marzo se llevó a efecto una formidable manifestación pública, agrupada en los treinta Gremios de que se componía el partido; 34 000 manifestantes se dirigieron a la Asamblea Nacional a hacerle presente el regocijo popular, por el acto legislativo llevado a efecto, recomendando al Ejecutivo la reconstrucción de la antigua Unidad Centroamericana; más como este acto había sido dictado bajo la violencia moral de la opinión pública,

el Ogro terrible se dió a la tarea nefasta de clavar en el pecho de aquella manifestación el peso de su sanguinarismo y de su arbitrario poder, ordenando disolverla a tiros y a ballonetazos, valiéndose de una provocación policiaca, que dió origen a la acción de las ametralladoras contra el viril y enardecido pueblo.

Los centenares de muertos, fueron otras tantas antorchas de la ardiente idea redentora.

Al clamor de la opinión, la Cámara en sesiones ordinarias entonces, dispuso declarar la destitución de Estrada Cabrera, como incapaz para responder a las nuevas corrientes de la vida nacional, y ante aquella medida de revolución parlamentaria, el odioso tirano reforzó los elementos de combate situados en su Castillo de La Palma, protestando con altanería de aquel acto legislativo, que lejos de acatar como mandato supremo de la República, se proponía desobedecer con sus pañaguados y serviles fuerzas.

El reto estaba dado, y la creciente indignación, y levantado patriotismo de los rebeldes, arrollaron todas las Comandancias de las ciudades circunvecinas, y con los propios elementos bélicos de sus Cuarteles improvisó un ejército revolucionario compuesto de 15,000 hombres, que al término de aquella semana trágica, intimó a Estrada Cabrera la rendición de aquella fortaleza, último reducto del despotismo, en el plazo de 24 horas.

El tirano capituló, al fin, a presencia del Cuerpo Diplomático y de los Parlamentarios de la Revolución, siendo conducido preso a la Academia Militar, en medio de los Excmos. Ministros de España y Estados Unidos, y bajo el más expresivo silencio de aquel hermano pueblo, que había pagado con tantos sacrificios su liberación republicana.

Los reos políticos del cabrerismo fueron puestos en libertad, y sobre la sombra frente del déspota cae hoy el fuego de 160 acusaciones establecidas por todas sus víctimas.

Al hacer la anterior relación, nos hemos valido de los apuntes tomados en el curso de la narración del señor Viteri, quien fué interrumpido en frecuentes ocasiones por verdaderas ovaciones de aplausos, dando fin a sus palabras, con una invocación al Partido Unionista redentor de su patria, y cuya bandera federal, nos salvará por siempre de toda tiranía.

La Credencial del señor Viteri, está concebida así:

La Credencial del Sr. Viteri.

«Asociación de Estudiantes Universitarios.—Guatemala, Centro América.

Guatemala, 11 de noviembre de 1920.

Señor Secretario del Centro de Estudiantes Universitarios.—San José de Costa Rica.

ESTIMADOS COMPAÑEROS;

Los infrascritos, en nombre de «La Asociación de Estudiantes Universitarios» de Guatemala, os enviamos nuestro más cordial saludo y fraternal abrazo, permitiéndonos el honor de presentarlos a nuestro compañero y consocio Br. Ernesto Viteri h., como miembro de este Centro, centro que en su afán de engrandecimiento cultural anhela la unión de todo el elemento intelectual Hispanoamericano.

Servios hacer presente nuestro saludo a todos vuestros distinguidos compañeros.

Alejados de todos nuestros hermanos de Centro América y casi en un aislamiento absoluto por razones que del mundo son bien conocidas, no habíamos podido antes cruzar entre nuestros corazones y los vuestros, los sentimientos de amor a la Patria despedazada y entre nuestros cerebros sedientos de luz de Ciencia y los vuestros luminosos, no se había intentado jamás el intercambio de ideas que podrían ser en estos momentos de especulación y prueba para nuestra Patria común, la orientación que la llevaría por los derroteros de la felicidad; más hoy por el esfuerzo de sus hijos, nuestra Guatemala se ve libre de la Tiranía y la Opresión, podemos ya abrazarnos como hermanos y hacer que se confundan en una, la sangre de nuestras venas y las palpaciones de nuestros corazones.

Dignaos creer en la sinceridad con que nos acercamos a vosotros y aceptad nuestra leal y consecuente mano.

Rf. Enr. Echeverría Avila, Presidente; Pablo Porras, Srío. General».

Hay dos sellos: «Asociación de Estudiantes Universitarios, Guatemala.—Secretaría de la Asociación de Estudiantes Universitarios, Guatemala, Centro América».

Siguió en el uso de la palabra el señor don Teodoro Picado, quien pronunció las siguientes palabras:

Discurso de don Teodoro Picado

Acogemos con gran placer vuestras credenciales, y éste se acrecienta, porque a vuestro carácter de representante estudiantil, ya de sí elevado, unís el de miembro de una Delegación que

junto a la de los demás países hermanos, y a la nuestra, ha de resolver la suerte de Centro América.

El mes de diciembre de 1920, podrá ser el mismo mes de diciembre que el calendario del separatismo ha repetido, por desgracia, tantas veces; o puede ser el primero del ciclo nuevo. El final del año 1920, puede ser el final de Centro América, y puede ser también la obertura de las nuevas armonías.

Vos, Sr. Delegado de los estudiantes guatemaltecos, pertenecéis con nosotros a uno de los dos únicos partidos que hay en el Istmo: vos soís del partido del ideal, vos soís del partido que llaman de la Patria Grande, como si pudieran existir, sin parar en esclavas, las Patrias pequeñas. En nuestras falanges gloriosas están los videntes del año 24, Valle, Arce, Gálvez, Barrrundia; está el padre Cañas que pidió y obtuvo la abolición de la esclavitud en una época en que todavía no se había escrito la Cabaña del Tío Tom; está en nuestras filas el «Ejército Aliado Defensor de la Ley», con Morazán por jefe, ese Morazán que en nuestra historia sin epopeya de independencia vale tanto como Bolívar en la del Sur; está con nosotros Cabañas, cubierto de heroísmo en la cuesta de Quirco; están con nosotros Saravia, el joven talentoso y sin miedo, Saget, Angulo, Raoul, Gerardo Barrios, con sus firmes corazones y sus espadas sin mancha; están con nosotros los Mora, Jeréz que es el ideal transmutado en carne; con nosotros Alvaro Contreras, de la palabra vibrante; con nosotros este patrio que nos mira, (*) que fué hombre civil y bueno, que perdonó a sus enemigos, que no derramó una gota de sangre ajena, pero que hubiera dado con gozo toda la suya por el triunfo de la pureza entre dos franjas de cielo.

El otro partido ya sabéis cual es; en él están los resabios egoístas del pasado colonial, en él militan las aspiraciones aldeanas, los ideales del estómago, los politécnicos sin horizontes, los machetones desdrosos. Y nos dicen idealistas, y dicen que hemos de esperar lentas evoluciones y acercamientos de siglos; eso los que algo dicen, que los más no dicen nada porque no tienen qué decir. Eso es poner en nuestras manos un estandarte. Lo aceptamos. Le presentamos armas. Los pueblos que no tuvieron ideal fallecieron y los hombres que lo ponen en fuga son muertos. Desdichado el que no tiene fe, desdichado el que no tiene esperanza; desdichada Grecia ante los Medos, Francia ante el Derecho Divino de los reyes; Polonia ante el yugo extranjero; la América española de principios del siglo pasado ante Monteverdes y Morillos; desdichados todos, si no tuvieran ese estandarte que nuestros adversarios quieren poner con desprecio en nuestras manos. Venga enhorabuena el dicitario de los que creen que la atadura de hierro de un ferrocarril está antes que las ataduras inquebrantables del espíritu; o un sistema monetario antes que la moneda legal y circulante de la convicción; o unos mismos códigos o leyes antes que los códigos y leyes del patriotismo.

Es un momento que tiene—vosotros sabéis bien por qué os lo digo—el mismo ritmo siniestro del tiempo en que se sacrificó Santamaría. Ese es el tiempo. Ahora más que nunca, o unión o muerte. Venga la unión. Y yo digo recordando al Evangelio: Hágase la unión, que todo lo demás vendrá por añadidura.

Quiera Dios, señor Delegado, que cuando volváis a vuestra Sección podáis llevar el testimonio de la buena nueva junto con el profundo de simpatía que por vuestro digno medio enviamos a los universitarios de Guatemala. Hacemos votos porque permanezcáis gratuitamente entre nosotros, y ambicionamos como vos, que el sol del 15 de setiembre próximo aureole de luz en todas partes la bandera de la Unión; esa misma bandera que ya hemos izado, solemnemente, en nuestras almas.

Habla el Excelentísimo Dr. Falla

Finalmente, el Excmo. señor Doctor Falla, se irguió desde su asiento, y con la voz reposada de su venerable ancianidad, rindió las más expresivas gracias por la cordial invitación a aquella simpática fiesta, que tantos recuerdos dejará grabados en todos los asistentes, y al hacer alusión a la noble participación de su Señoría Doctor Piñol y Batres, hizo las mejores referencias a su verbo sagrado que habló en aquella memorable ocasión de la verdad, de la justicia y de la patria, como los más altos fines de todo perfeccionamiento colectivo e individual.

Así terminó la importante fiesta a que nos hemos contraído, rindiendo las más calurosas felicitaciones a nuestros jóvenes estudiantes de Derecho, que han dado en esta ocasión una alta nota de centroamericanismo.

OIDOR

(*) Se refiere al Doctor don José María Castro, ex-Presidente de la República y cuyo retrato figura en el Salón de Actos de la Escuela de Derecho.

Poderoso DEPURATIVO de la SANGRE, sin arsénico ni mercurio. 16,000 casos curados en 7 años.

Para mayores detalles de curaciones maravillosas, diríjase a la Agencia única en esta República pidiendo Folleto explicativo que lo enviamos GRATIS.

Específico Zendejas

San José, Apartado 1050 = JUAN GUILLERMO ZAMORA e Hijos = Frente al lado N. del Mercado

Para garantizar la legitimidad de este famoso medicamento, lo vendemos nosotros DIRECTAMENTE. No tenemos agencias ni agentes. VALOR: ₡ 10-00 en esta ciudad, y ₡ 11-00 enviándolo a cualquier parte de la República por encomienda postal, previo envío de fondos.

Moralidad y Economía

I

Cualquiera que sea el proyecto que surja convertido en Ley de la República, de los varios que tiene en estudio el Congreso Constitucional, para el arreglo del magno problema que preocupa al país, de nada servirá si el Poder Ejecutivo no abandona de una vez valiente y resueltamente la costumbre del derroche, que ha sido de muchos años acá el cáncer que corroe, como herencia morbosa, la riqueza nacional.

Que deje el Tesoro Público de ser el TONEL DE LAS DANAIDES, que no bastará a colmarse con todo el oro del mundo, a causa de las enormes vías de escape, siempre abiertas a pesar de los consejos de la prudencia, que no ha logrado todavía, llevar a los que mandan, el convencimiento de que no es posible continuar en la vida constante del déficit y de la bancarrota. Es tiempo ya de aprovechar las amargas enseñanzas de la experiencia.

Costa Rica, que no ha tenido en más de medio siglo el azote de una guerra; que ha exportado muchos millones que la agricultura ha sacado duramente del fecundo suelo de su tierra; que tiene un comercio próspero, y que con una población que apenas si llega a medio millón de almas, ha devorado todas sus rentas; ha consumido los diferentes considerables empréstitos que ha logrado conseguir poniendo en peligro hasta su soberanía, y debe hoy la colosal suma de SETENTA MILLONES DE COLONES; y... vergüenza y tristeza da confesarlo: no tiene ni siquiera caminos por donde derramar la riqueza de sus cosechas que difícilmente puede movilizar para llevar un poco de sangre a su organismo aniquilado por la anemia.

Sus mejores tierras, sus extensos bosques, en poder de compañías extranjeras, dados a cambio de platos de lentejas que han digerido en criminal e indiferente sosiego, los Garifaltes del Estado.

¿Dónde está el mal, cuáles son las causas de semejante situación?

La única respuesta lógica es ésta:

La inmoralidad administrativa!

Ese y no otro es el resultado de Gobiernos personalistas y de camarilla, donde no impera otra política que la del amigo insaciable, ni otro Dios que el egoísmo más sórdido y ruín.

Esa inmoralidad de arriba ha engendrado la inmoralidad de abajo.

El empleado público que logra hacerse de un BUEN HUESO lo explota en su beneficio a todo su sabor, sencillamente porque el sistema es seguido y observado por todo el que está en condiciones de hacerlo: los círculos crecen y se multiplican, y lo que es peor, todo ello es visto como la cosa más natural del mundo. Aprovechase de un puesto de importancia es no ser TONTO. Si tal o cual Ministro lo hizo, ¿por qué no he de hacerlo yo?

Con este sistema, ¿qué rentas bastará al Gobierno? Las filtraciones elevadas a categoría de PAGOS, y las sustracciones más o menos encubiertas, consumen una enorme parte de las rentas; no es raro ver entre nosotros a empleados que habiendo llegado a ejercer un puesto público, en las latas más relucientes, se convierten en poco tiempo, por arte de encantamiento, en ricos propietarios. Y tal suceso que debería llamar fuertemente la atención del gobernante, pasa desapercibido, menos para el público que no ignora el origen de esas fortunas...

«No fué tonto» es la voz de algunos que tienen acerca de la honradez y del decoro personal, muy equivocadas opiniones.

Naturalmente que no generalizamos hasta lo último nuestros conceptos. Hemos tenido y tenemos Presidentes honrados, y ahora como antes, existen empleados incorruptibles honorables, dignos de toda la confianza pública. Pero, mientras los gobiernos sólo consulten el color político de un individuo para encomendarle un puesto público de importancia, las más de las veces su confianza resultará burlada.

El Gobierno actual, surgido por una evolución popular, está llamado a poner en práctica los más sanos principios de Gobierno, y a probar que el país no se equivocó al unirlo con sus votos, verdadero reverdecir de esperanzas y de reivindicaciones nacionales: si así no lo hace, que la Patria se lo demande.

El país espera impaciente el proyecto de Presupuesto de Gastos que será enviado al Congreso Constitucional y abrigamos la confianza de que este Alto Cuerpo sabrá estudiarlo y corregir con mano firme los mil defectos de que casi siempre adolecen estos documentos que han de servir de base al movimiento administrativo de la nación.

La más severa economía se impone, y los capítulos de EVENTUALES de cada cartera deben merecer de los señores diputados el más concienzudo y detenido estudio. No es que pedimos la curatela para el Poder Ejecutivo, no: el Congreso autorizará en cada caso, si procede, el pago de la cantidad—cualquiera que sea su magnitud—no determinada por la Ley de Presupuesto. Esa es la práctica más conforme a la buena Administración, y debe implantarse sin invocar la costumbre hasta ahora observada, de tiempos pretéritos.

Y ya veremos si los recortes que se hagan al Presupuesto, darán margen para asignar una buena suma al saneamiento del Banco Internacional de Costa Rica, sin necesidad de crear nuevos odiosos impuestos que tienden a encarecer aún más la vida ya insostenible para las clases pobres.

CONVERSACIONES

A las madres de buena voluntad

III

Es mejor evitar los defectos que tener que corregirlos: físicos y morales.

Uno de los puntos más importantes de la crianza de los niños es la selección de china o niñera. Desgraciadamente la generalidad de las madres dan tan poca importancia al asunto, que en muchas ocasiones han deplorado su impremeditación en este importantísimo ramo de la educación de sus hijos. Pocas, muy pocas mujeres que se dedican a chinear saben la gran responsabilidad que asumen, al hacerse cargo de un niño.

Toman los niños en sus brazos y les oprimen las piernecitas fuertemente; luego les hacen volverse hacia el frente para hacerles mirar; esta postura retuerce las piernas que están oprimidas y la espina dorsal tiene que hacer un esfuerzo para sostenerse firme; de aquí tantos defectos en las piernas y pies de los niños: *piernas curvas, pies torcidos o vueltos hacia afuera, espaldas estrechas o recargadas* y a veces hasta *jobobas y cojeras* incurrables, que se atribuyen a defectos hereditarios, siendo defectos de descuidos de las niñas y poco cuidado de las madres. Además de estos defectos físicos, vienen las enfermedades ocasionadas por exponerlos durante horas enteras al sol y a los vientos en las esquinas de las calles públicas; de aquí *fiebre, catarras y toses* continuas.

El niño, siempre fuera de casa adquiere hábitos de *vagancia* y apenas puede valerse, se escapa hacia la calle o las casas vecinas, exponiéndose a ser atropellado por algún vehículo, u otro accidente. Aborrece su hogar. De aquí que muchas madres *no saben donde están sus hijos*. La inclinación adquirida, a la calle, les impele a salir sin saber a dónde, a la ventura. Las niñas dejan a los niños comer cuanto les viene a las manos: *flores, hoias, piedrecitas, etc., etc.* Ellas se distraen y el niño solo, se aprovecha

para llevar a la boca cuanto encuentra a mano. ¡Cuántas enfermedades desconocidas se presentan por estas causas! *cólicos, ataques, etc.*, imprevistos y sin saberse la causa; hasta muertes repentinas de niños robustos y sanos.

No solamente se perjudica la salud del niño sino su educación; el niño que se acostumbra a comer todas esas *basuras*, se convertirá más adelante en un *glotón y goloso*.

Dejando a la china sola con el niño, éste aprenderá muchos defectos que la sirvienta no comprende ni cree que puedan perjudicar al chiquito.

Si el niño se golpea, enseguida ellas, —y a veces hasta la misma madre,— hace que el chiquito pegue al objeto en que se ha golpeado; con esta acción ha aprendido el muchacho la primera lección de *venganza* y de *venganza* contra un *inocente*, —aprende a ser vengativo;—después, más adelante si la mamá o la china no le complacen en sus gustos, las *araña* y les dará *fuertes tirones de cabello*; esto lo hemos presenciado en niños *coléricos, exigentes y vengativos*.

Si el niño se golpea contra un mueble, se le debe hacer notar que no se acerque tanto a él, y se le dará una lección de *prudencia*, en lo sucesivo tendrá más cuidado. Si ha sido por descuido de la mamá o niñera, se le consolará—de todas maneras—pero sin que el niño, cobre adhesión al objeto o sirvienta que le haya causado el daño, así aprenderá a *perdonar* y no a *vengarse*. Estas pequeñas venganzas son la simiente sembrada en aquellos tiernos seres; germina y crece a la par del niño, convirtiéndole en un ser despreciable, y pernicioso de la sociedad.

MARIA DE SILVA

San José, 30—11—20.

Función de Gala en el Teatro Nacional

A fines de la presente semana tendrá lugar la función de beneficio de la eminente primera actriz mexicana señora Virginia Fábregas, estrella de las huestes artísticas que con general beneplácito actúan en nuestro primer coliseo capitalino y que vienen realizando desde la iniciación de su temporada una brillantísima labor digna de todo encomio.

La obra que para esa memorable noche se ha escogido pertenece al repertorio alemán, emotivo en alto grado, en el cual encontrará amplio campo nuestra mimada gloria latino-americana. El drama «Magda», original del célebre escritor Herman Suderman, es una hermosa producción teatral, para cuya feliz interpretación se requiere un gran temperamento, para desarrollar en toda su intensidad las diversas fases y complejidades del carácter de la heroína.

Virginia Fábregas, de cuyo talento hemos ya tenido diversas manifestaciones, sabrá encarnar y vivir una Magda, cual la soñara la fantasía del autor del libreto; dándonos de este modo nueva ocasión de aplaudirla y rendir a sus pies de triunfadora la ofrenda de nuestra entusiasta admiración.

Hogar de plácemes

Con el nombre de Víctor será llevado a la pila bautismal un precioso chiquitín, hijo de los esposos don Victor Manuel Fonseca, cumplido empleado de los talleres de la Imprenta Alsina y de doña Angela P. de Fonseca. Ha llegado este robusto bebé a completar la felicidad de ese hogar al que nos es muy grato felicitar.

Un compendio notable

De la poderosísima influencia que ha ejercido la mujer en la humanidad, ya benéfica, ya perniciosa y de su intervención en la vida social y política, es la notable y artística película *La mujer* que se exhibirá hoy en el *Teatro Moderno*.

Hay escenas de pasión y de sentimentalismo encantadores y explosiones de odio y de crueldad terribles: pasajes deliciosos y cuadros tremendos.

Es sin duda alguna la película más artística que ha llegado al país.

Mañana episodios 5 6 7 y 8 de *La tentación del circo*.

En todas partes, PONCHE La Gran Señora

Joyería y Relojería

FRANCISCO MÜLLER

Ha recibido un gran surtido de artículos para regalo y al alcance de ricos y pobres

RELOJES de Oro, Plata y Niquel de la acreditada marca **Omega**



JOYERIA Fina en Brillantes de primera calidad



ARMAS de CACERIA de las mejores marcas llegadas últimamente, entre ellas, los famosos REVOLVERES «PARABELLUM»



OBJETOS de FANTASIA etc., etc.

VISITENOS HOY MISMO y se convencerá del buen gusto y precios reducidos

Fernando Castro Avilés

AVISA A SU CLIENTELA, QUE HA ABIERTO NUEVAMENTE SU DESPACHO, AL LADO NORTE DEL MERCADO

Teléfono 773 -- SAN JOSE, C. R. -- Apartado 641

Congreso Constitucional

A las tres y veinte minutos se abrió la sesión.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Se dió lectura al dictamen favorable de la comisión para crear un juzgado de lo contencioso criminal.—Se aprobó.

Se continuó la discusión detallada del proyecto del Diputado Guerrero para la creación de una clínica infantil.

Trejos.—De nuevo me opongo a que los servicios de la clínica sean completamente gratuitos.

Guerrero.—El señor Trejos tiene derecho para proponer tal modificación.

Acosta.—Los servicios del Estado deben ser gratuitos y obligatorios.—Estoy de acuerdo con Guerrero.

Arias.—Daría mi voto si efectivamente se hiciera una labor eficaz con la clínica. Desearía oír opiniones autorizadas en este sentido. Suplico a mi compañero el doctor Barberena que me ilustre al respecto.

Dr. Barberena.—Soy partidario de todo proyecto que beneficie la niñez, pero con el del señor Guerrero no estoy, pues la clínica no se montará en debida forma por los escasos recursos económicos, y por lo tanto no prestará servicios eficaces. Estoy de acuerdo en que la mortalidad infantil tiene su origen en el alcoholismo, enfermedades venéreas, malas condiciones de la madre, etc.: en ese sentido deberían dirigirse nuestros esfuerzos. Repito que soy partidario de la clínica si esta se hiciera en debida forma.

Leiva, Carlos.—Cita varios casos de eficacia de servicios similares y se manifiesta de acuerdo con Guerrero.

Pérez.—No soy enemigo del proyecto: me parece bueno; pero quiero que sea mejor. Insisto en que el niño debe pagar alguna parte del valor de las medicinas.

Zeledón.—La clínica beneficiará a los niños en las edades pro-escolar y pro-natal. Estoy de acuerdo en que los vicios de los padres son los que originan la mortalidad infantil; pero esto no es razón para que no se trate de evitar ésta. Los vicios no podemos combatirlos, principalmente el del alcoholismo, pues el Estado es el empresario productor de alcohol. Me parece que el diputado Pérez obró con ligereza e injusticia al atacar el departamento de anquilostomiasis.

Este departamento ha prestado eficientísimos servicios y como será el que ha de patrocinar virtualmente la clínica infantil no cabe la menor duda de los buenos resultados de ésta. Y aunque no vengan al caso haré ciertas declaraciones que se habrán de interpretar como divagaciones impertinentes: he escuchado pacientemente los sermones del diputado Trejos; sus palabras me servirán de fundamento para futuras deliberaciones que se presentarán en breve. Me extraña mucho que personas independientes y de suficiente cultura tengan la convicción de que el deber patriótico les obliga a aplaudir todos los pasos que da el Poder Ejecutivo. Será una teoría sana por ser sincera, pero yo la juzgo errada. El Congreso tiene derecho de intervenir en todos los pasos que dé el Ejecutivo y censurar los despilfarros de la Hacienda Pública. No es que yo esté empeñado en una oposición sistemática. El Presidente de la República personalmente nada me ha negado porque nada le he pedido. Pero es el caso que debo criticar ciertas cosas, por ejemplo: la campaña periodística de desprestigio hecha por gentes que usaban galones y que reciben sueldo del Ministerio de la Guerra, también algunos Plenipotenciarios costarricenses han desprestigiado al Congreso en el extranjero.

Estas afrentas creo que están bien vengadas con el triunfo que ha tenido el Congreso. Repito que no lo hago ni por ambición personal, pues este puesto será el primero y último que yo ocupe en la administración pública, ni tampoco por el prurito de oponerme sistemáticamente, —pues también sé aplaudir los actos que lo merecen. Así

por ejemplo yo felicité al Secretario de Relaciones Exteriores cuando envió su enérgica nota a la Cancillería inglesa. Suplico me dispensen los señores diputados este paréntesis y que den todo su apoyo al proyecto del diputado Guerrero.

Trejos.—Es injusto que se me tilde de gobiernista. En diversas ocasiones he combatido al Poder Ejecutivo. El defecto del Presidente Acosta es el mismo del de González Flores: no saben disimular los pensamientos, lo que ha hecho que se forme en torno de ellos una aureola de oposición. No estoy de acuerdo con que el Poder Ejecutivo desacredite al Congreso, ni con que éste desacredite a aquél. No sé por qué razón se critica al tratarse de un proyecto tan insignificante, los actos llevados a cabo por el Poder Ejecutivo. Bien o mal, éste ha procedido dentro del derecho que le da la Constitución; yo ofrezco mi voto al señor Guerrero si éste tiene la gentileza de aceptar mi modificación en el sentido de que se cobre una parte por los servicios de la clínica.

Peralta.—Una ley como ésta, de tan poca importancia no debe ser objeto de tanta discusión. Por qué no gastar veinte mil colones para ayudar a las escuelas en su labor! Lo que resta saber es si el Poder Ejecutivo esta en condiciones de hacer este gasto y esto podrá decirnoslo nuestro compañero el diputado Trejos que lleva aquí el estandarte de la defensa del Ejecutivo y ahora me toca refutarlo que el Congreso sí tiene derecho de inmiscuirse en los asuntos de los otros poderes. Yo crítico el envío de Legaciones y me parece que el dinero empleado en saludar a un infante que pasó por Panamá se debió haber empleado en beneficiar a los infantes de Costa Rica.

Pérez.—Zeledón no me entiende: yo he dicho que el Departamento de Anquilostomiasis no presta ningún servicio. No hay que hacer caso a lo que dicen los periódicos. Precisamente la idea de cobrar una parte ínfima por sus servicios de la clínica no ha sido más sino del Dr. Schapiro.

Trejos.—Quiero que Peralta me explique eso de que soy representante del Poder Ejecutivo. Yo no represento más que mis propias ideas. Visito al señor Presidente pero considero a este como una simple ficha de la actual administración.

Monge.—No se hace bien en emprender discusiones en contra del Ejecutivo, tratándose de un asunto como éste; cuando se discute el presupuesto, entonces sí podremos emplazar cañones de combate. Hago moción para no conocer ni de este ni de ninguno otro punto hasta tanto no se conozca del presupuesto.

Sancho.—No estoy de acuerdo con Monge. Me parece el proyecto de alto interés nacional. Renuncio que se instale en las demás provincias con tal de que se haga en San José, y para conseguir esto no daré mi voto a la moción del diputado Monge.

Presidente.—Ruego concretarse al punto de discusión.

Hecha la votación resultó desechada la moción de Monge.

Votado el artículo primero del proyecto Guerrero, resultó aprobado.

Arias.—Al discutir el segundo artículo, diré que me parece por demás, pues no tiene aplicación práctica. Propongo que se suprima dicho artículo, que quede el tercero como segundo y que se agregue el que expreso a continuación: «Se auxilia a las Juntas de Educación de las provincias con cinco mil colones anuales para dedicarlos a atender a los niños en las edades pro-escolar y pro-natal».

Puesto en discusión el artículo tercero que pasó a ser segundo, fué aprobado.

Se discute la proposición de Arias.

Pérez.—De acuerdo, pero que ese auxilio se de a la Junta de Caridad.

Arias.—No estoy de acuerdo, pues es a la Junta de Educación a la que corresponde.

Quesada.—Como en Limón hay un Asilo de Infancia que funciona admi-

blemente, propongo que el auxilio sea para esa institución.

Ortiz.—No estoy de acuerdo con Pérez.

Malamoros.—No debe escatimarse ni un céntimo cuando se trata de obras de esta naturaleza. Además de las cabeceras de provincia, deben auxiliarse a las ciudades de San Ramón, Santiago de Puriscal y Santa Cruz de Guacacaste.

Días.—Me place muchísimo que se acuerden de Santiago de Puriscal y en nombre de los vecinos de ese lugar les doy las más expresivas gracias. Verdad que sí auxiliarán a Santiago de Puriscal? (Risas).

Urbina.—Se procede con injusticia. Si se auxilia a algunos lugares habrá que auxiliar a todos. Propongo que se tomen en cuenta sólo las capitales de provincia.

Ortiz.—De acuerdo.

Arias.—Esa es mi idea y no puedo refrenarla. Respecto a lo propuesto por el diputado Quesada, estoy de acuerdo.

Hecha la votación fué aprobada la moción del diputado Arias.

Ortiz.—Creo necesario que las Juntas de Educación tengan algún control de empleo de este dinero. Propongo que se les exija un informe trimestral.

Aprobada esta moción.

Siendo las cinco de la tarde, se levantó la sesión.

Muebles de junco y de madera, cortinas, loza y cristalería, llegaron ya Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

El grandioso concierto de esta noche

Esta noche tendrá lugar en el Teatro América, el 4º y último concierto de nuestro tenor Manuel Salazar, el Bajo Antonio Nicolich y el Maestro Ferrer.

Este concierto que será grandioso, a juzgar por el programa, ha sido dedicado por los nobles artistas a los señores Delegados de Centro América en las próximas conferencias que se celebrarán aquí.

Dado el inmenso éxito que alcanzaron en el último concierto, y el entusiasmo que hay aquí por escuchar la dulcísima voz de Melico, no dudamos que en esa noche de arte, el Teatro América se verá repleto de gente.

Para que el público se dé cuenta de los escogido del programa, lo ofrecemos a continuación:

- Primera parte.
- 1 Obertura Tutti in Maschera, Pabrotti; Por la Orquesta dirigida por el Maestro Repetto.
 - 2 Siciliana. Opera «Cavallería Rusticana», Mascagni; Señor Salazar, acompañado por la Orquesta.
 - 3 Prólogo. Opera «Mefistófeles», Boito; Señor Nicolich.
 - 4 Lolita, Canción española, Buzzi Peccia; Señor Salazar.
 - 5 O sole mío. Duo, canción napolitana, Capua; Señor Salazar y señor Nicolich, acompañados por la orquesta.

- Segunda Parte
- 1 Obertura, Scena de Ballet, A. Czibulka; por la orquesta dirigida por el maestro Repetto.
 - 2 Aria de la Calumnia, Opera, «Barbero de Sevilla, Rossini; En traje de carácter, por el Bajo Sr. Nicolich, acompañado por la orquesta «América».
 - 3 Gran Jota, Zarzuela «La Alegría de la Huerta», Chueca; señor Salazar.
 - 4 El Guitarico, canción española, Valverde; señor Nicolich.
 - 5 Solenne in quest'ora, Gran dúo, Opera «Forza del Destino», Verdi; gran triunfo de los artistas señor Salazar y señor Nicolich.

- Tercera Parte
- 1 Obertura, Niagara, E. Boettger; por la orquesta dirigida por el maestro Repetto.
 - 2 O Paradiso, Gran aria de la ópera «La Africana», Meyerbeer; señor Salazar.
 - 3 Ideale, Célebre canción, Tosti; Nicolich.
 - 4 Danza de las Horas, de la ópera «Gioconda», Ponchielli; piano solo por el maestro Ferrer.
 - 5 Viravviso. Aria de Rodolfo de la ópera «La Sonámbula», Bellini; señor Nicolich.

BETUN "MONOGRAMA"

JOSE CHENG APUY & Cia.
Almacén de Primera Clase
EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

LA GRAN SEÑORA
GENEROS DE FANTASIA
Sombreros de Paja y Stetson
FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

5 Ridi Pagliaccio. Opera «Pagliacci», Leoncavallo; En traje de carácter y acción por el tenor Sr. Salazar acompañado por la Orquesta «América»

Gran acontecimiento

Tuvimos el gusto de encontrarnos en la «Barbería Palace», que dicho sea de paso, es la mejor que tenemos, ocho sillones, de lo más artístico que pueda darse, los cuales han reemplazado los divanes que habian antes. Estos sillones son sumamente cómodos y elegantes. Felicítamos a los propietarios de la «Barbería Palace» por tan importante innovación.

CAMPO AJENO

Carta de Rafael Salazar León

Señor Director de «La Prensa»

Muy señor mío:

En el N° 353 de su estimable periódico, aparece una gaceta titulada «Tiros y pedradas en Cinco Esquinas», en que se dice que yo y mis hijos nos introducimos a la hacienda de Tournon para coger frutas y demás cosas que allí se producen. Que a pesar de que se nos llamaba la atención no hacíamos caso y continuábamos sacando frutas: porque se nos llamó la atención, nosotros nos le tiramos encima y que entonces el mandador Luis Lobo sacó el revólver y mis hijos lo agredieron a pedradas.

Nada de eso ocurrió, señor Director, pues ni yo acostumbro coger lo ajeno, ni he tirado encima de nadie, ni tengo hijos que por su corta edad (14 y 10 años), sean capaces de tirarse a nadie encima y mucho menos a una persona armada de revólver.

Respecto a mi conducta y honradez, acompaño a Ud. las cartas de recomendación por mi trabajo y antecedentes, de los señores don Fabián Esquivel, Rafael Vargas Quirós, y don Estanislao Garrón.

Creo que son suficientes tales documentos y la circunstancia de no haber sido juzgado ni aun por una simple falta de policía, para tenerme como hombre honrado y no como ratero según reza la gaceta.

Agradeciéndole esta aclaración en su periódico, me suscribo de Ud. atto. S. S.,

RAFAEL SALAZAR LEÓN

Exposición de artículos de moda y juguetes

Hemos tenido la ocasión de pasar por la tienda de doña Odilia de Bremaud, y hemos admirado el gusto y fineza de todos los artículos expuestos en sus ventanas.

Lo que más nos interesó fueron los nuevos juguetes franceses y los lindos modelos de sombreros, última novedad de París.

Verdaderamente los precios nos parecen sumamente baratos.

El campo de aviación

En la vitrina del almacén de Ramón Madrigal e hijos, se exhibe el plano del campo de aviación. Lo observamos detenidamente y nos pareció muy bien dispuesto. Se ha escogido la sección de la Sabana que está próxima al Bosque de los Niños, en primer lugar por ser más plana, y en segundo para que haya suficiente campo para los vehículos que inundarán el llano durante los días de aviación.

En el plano figuran los lugares para los carruajes y para el público y el sitio destinado para los palcos que ocupará el elemento oficial y las señoras y señoritas.

Los aeroplanos llegarán, a más tardar, en la semana entrante, y en cuanto estén listos, los aviadores iniciarán una serie de vuelos por vía de ensayo.

Sorteo de bonos de carreteras

En el sorteo de Bonos de Carreteras, verificado hoy, resultaron premiados los números siguientes: 4-10, 13-15-17-26-29-36-39-42-46-47-50-52 y 54.

Los bonos premiados serán pagados por la Administración Principal de Rentas, desde esta fecha en adelante. San José, 1º de diciembre de 1920.

A. ORTUÑO
SECRETARIO DEL BAZAR DE SAN JOSÉ, RICA.

Los mejores JUGUETES los vende la
LIBRERIA ESPAÑOLA
TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

Chocano en Costa Rica

El poeta José Santos Chocano, ha llegado a este país en el vapor «Salvador» acompañado de su señora esposa doña Margarita de Chocano y sus dos hijos. Posiblemente ingresen a esta capital hoy o mañana.

El DIARIO DEL COMERCIO se complace en presentarle su cordial saludo y en desearle que le sea muy grata su permanencia entre nosotros.

Al terminar estas líneas recibimos el telegrama siguiente:

TELEGRAMA.—Depositado en Puntarenas, el 1º de Dic. de 1920 a las 10 a. m.—Recibido en San José, el 1º de Dic. de 1920 a las 11 a. m.

Compláceme saludar prensa Costarricense. Atentamente.

JOSÉ SANTOS CHOCANO.

En la Fábrica DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, como Perforados, Pliados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios bajos.

En la Avenida Central

El público está de plácemes. Ya se ha concluido la tristeza que le produciera el cierre temporal de «La Magnolia». Esta popular cantina de los activos hermanos Alcalá, ha abierto de nuevo al público sus puertas, con importantes innovaciones entre otras varios reservados y una pianola eléctrica que se instalará en breve. Por otra parte, el salón ha sido primorosamente decorado, y se ha traído un variadísimo surtido en licores y repostería.

Felicítamos sinceramente a los hermanos Alcalá.

Ecos de Puntarenas

Noviembre 24.

Los acordes musicales nos llevaron el martes en la noche a las avenidas de la playa. Lo mejor de nuestra sociedad se encontraba allí reunida y pudimos darnos cuenta que aquel concierto era dedicado al señor Comandante de Plaza y a su digna familia, como testimonio de la alta estima de que gozan entre nosotros. ¡Simpática fiesta esta y de doble resonancia!

Saben los porteños agasajar a las autoridades, cuando como el Sr. González, se hacen acreedoras por su actuación, su ecuanimidad y buenos manejos, a la simpatía de los vecindarios.

¡Ojalá que no sea esta la última vez que se rinde culto a empleados dignos de la posición que ocupan.

Juguetes de todas clases, baratísimos, artículos para regalos, para la «Noche Buena».

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

Para el baile del 31

Para el baile del 31 de diciembre nos comunican que han sido elegidas para el cargo de receptoras las siguientes señoras:

Ester de Guardia, Amelia de Pinto, Paulina de Brenes, Cristina de Facio, Emilia A. de Ortiz, Edith de Povedano, Emily de Piza, Rosa de Esquivel, Amelia de Huete, María Isabel de González.

LUIS CASTRO SABORIO

ABOGADO Y NOTARIO
Bufete del Licenciado don Gerardo Castro
SAN JOSÉ, C. R.

Dice un refrán

Que «nunca segundas partes fueron buenas»; pero a veces se equivocan los refranes, como se ha equivocado el que esto sostiene, con la tercera y última parte de la colosal película *El médico de las locas* que se exhibirá hoy en el Teatro Variedades, puesto que es superior a las otras.

Esta bellísima cinta, es adaptación cinematográfica de la preciosa novela de Xavier de Montepiñ, del mismo nombre.

Su asunto por demás emocionante, produce profunda emoción en los espectadores.

Mañana y sábado se exhibirá la colosal película de grandioso éxito *La canalla de París*.

lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

JUGUETES NACIONALES

DE LA FABRICA DE ALFREDO RUEDA
MEJORES que los EXTRANJEROS
Y UN 200% MAS BARATOS

UNICOS AGENTES: LIBRERIA TORMO
APARTADO 439 - AVENIDA CENTRAL - TELEFONO 664
PRECIOS ESPECIALES para Comerciantes

MONUMENTO a la Memoria del Sr. OBISPO THIEL



CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA
JUNTA CENTRAL
MONUMENTO MONSEÑOR THIEL

San José, Noviembre de 1920.

SEÑOR:

Costa Rica se prepara jubilosa a cumplir con una sagrada deuda de gratitud y respeto contraída con la memoria santa y venerable del que fué su segundo Obispo, Monseñor Dr. don Bernardo Augusto Thiel, el apóstol abnegado y sabio que con su amor rompió las tinieblas de la ignorancia que abrumaba a nuestros a indios en los palenques de Térraba, Boruca, Guatuso y Talamanca.

Al dirigirnos a Ud. en esta oportunidad, lo suponemos enterado de la organización de un Comité Ejecutivo encargado de levantar un monumento que perpetúe en sus símbolos la figura y la memoria de este meritosísimo heraldo de Cristo, que llenó con los dones de su alma y de su ciencia, la Iglesia Costarricense, y de luces las instituciones de la patria.

Creemos innecesario exponer los mil motivos que nos alientan para emprender obra de esta magnitud, que efectuada con ocasión del XX aniversario de la muerte del ilustre Pastor, será uno de los números de mayor trascendencia con que contribuimos a la celebración de las grandes fiestas que se efectuarán en el próximo mes de Setiembre de 1921 con motivo del primer centenario de la independencia nacional.

Fué el Ilmo. Sr. Thiel un apóstol cuya memoria vive y palpita aún en todos los corazones; no hay iglesia, por pobre que sea, no hay lugar, por apartado y humilde, que no conserve el recuerdo amable de aquella palabra sencilla, de aquel acento de íntima convicción, de aquella laboriosidad incansable; no hay ninguna institución buena, piadosa y benéfica que no recibiera la inapreciable cooperación de su ternura y de su auxilio paternales; no hay, puede decirse, ningún hogar costarricense donde aquella memoria santa, del varón justo y sabio no se guarde con devoción y respeto.

Cuando murió, nuestros pobres aborígenes le lloraron como a su propio padre, porque nadie como el Obispo Thiel supo penetrar en sus almas rústicas, con su abnegación y su amor; porque la humildad de aquel grande hombre lo llevó hasta estudiar y aprender sus dialectos para atender mejor sus necesidades y hacerse camarada de ellos, que tan solos y abaneonados estuvieron siempre; la católica grey se sintió sola y acogida al ver desaparecer para siempre el prelado justo, infatigable y piadoso, y los hombres de estado, los hombres de estudio y de ciencia, que siempre supieron valorar en sus justos quilates la robusta mentalidad del egregio Pastor, echaron de menos la sabia colaboración del esforzado y constante compañero de labores.

Por todo lo expuesto de manera tan breve, comprenderá Ud. que el deseo de este Comité es que, el homenaje que preparamos para honrar el recuerdo de este Benemérito de la Patria, sea de verdad un tributo nacional, y que en consecuencia las contribuciones para sufragar los gastos que la obra demanda, no se limiten a un grupo determinado, sino que sean todos, todos sin distinción de clases ni de condiciones de ninguna especie, los que vengan a la caja de óbolos a depositar con sinceridad lo que sus posibilidades les permitan en beneficio de nuestro empeño, que es el empeño de Costa Rica.

Con el más vivo encarecimiento solicitamos el contingente de su colaboración entusiasta en esta obra de justicia y de gratitud nacionales; por lo que nos permitimos solicitar de Ud. su apoyo moral y efectivo auxiliándonos con su suscripción o cuota voluntaria, para la feliz realización de este propósito, rogándole se sirva, si así son sus deseos, llenar y devolvernos al apartado de correos N° 716 la fórmula adjunta.

De Ud. attos. servidores,

PBO. RAFAEL OTÓN CASTRO, JAIME G. BENNET, MARIANO DURÁN
PRESIDENTE PRESIDENTE VICE-PRESIDENTE

NICOLÁS JIMENEZ O,
TESORERO

MATÍAS TREJOS, ELADIO PRADO, G. R. LAHMANN, MACABEO VARGAS

OCTAVIO CASTRO SABORÍO, ELÍAS VARGAS M.
SECRETARIO SECRETARIO

Palacio Episcopal, San José, a veintiocho de Octubre de mil novecientos veinte.

Apruébase la invitación que antecede, y en consecuencia se exhorta a todo costarricense, que en cumplimiento de un deber de gratitud y justicia, contribuya con el óbolo de su generosidad, para celebrar dignamente en Setiembre, las grandezas del que sacrificó su vida por el bien de su amada Grey.

DR. JOSÉ ZAMORA
Vicario General

Sociedad de Patronos de Zapatería

San José, 30 de noviembre de 1920.

Señor Director
del DIARIO DEL COMERCIO
Pte.

Muy señor mío:

Tengo el gusto de dirigirme a usted para manifestarle que, reunidos los principales propietarios de zapatería el día 15 de noviembre en el salón del Club Sport La Libertad, acordaron fundar una Sociedad que en lo sucesivo se denominará: «Sociedad de Patronos de Zapatería», con el objeto de

promover efectivo acercamiento entre los miembros que la componen. En el mismo acto y a continuación, fué verificada la elección y resultaron los cargos distribuidos en la forma siguiente:

Presidente, José Araujo; Vicepresidente, Augusto Mongalo; Secretario, Nicanor Gámez; Prosecretario, Alberto Carboni; Tesorero, Gumersindo Gil; Fiscal, Félix Alvarez.

Vocales Propietarios: José M^o Castillo, José M^o Granados, Jesús Sauma, Jesús Ramírez y Enrique Benavides.

La Gran Señora, PONCHE IDEAL

Vocales Suplentes: Carmelo Calvosa, Ezequiel Muñoz, Santiago Sabatino, José Manuel Córdoba y Juan Labiosa.
Le ruego pues, señor Director, en nombre de mis compañeros y del mío propio, le dé cabida a estas líneas en las columnas de su importante diario.
Anticipándole las gracias por tan señalado servicio, quedo de usted muy atento y S. S.,

NICANOR GÁMEZ,
Secretario.

LAMBRE para cercas y grasa para ejes, de superior calidad, donde ESCALANTE. Bajos del Hotel Washington.

En el Teatro América Un discípulo de los Fakires Sensacional debut

El próximo sábado debutará en el Teatro América el célebre Dr. Richards, hombre de gran ciencia y famoso por sus trabajos de ocultismo que acaba de llegar a Costa Rica de paso para los Estados Unidos.

«El verdadero Dr. Richards, nacido en las Indias, en el Lahores, provincia de Pirarajal, versado en las creencias de Budha, ha empleado toda su existencia en estudiar los más delicados ramos de las ciencias ocultas y en descubrir los sagrados secretos de aquellas misteriosas regiones, exhibiendo representaciones de altos ejercicios de telepatía y magia.»

Esto dice un importante periódico de Suramérica que tenemos a la vista, y que reproducimos para conocimiento de nuestros lectores, que tendrán la oportunidad de admirar los trabajos de este BRUJO, que, según el periódico titulado «A Noite» de Río Janeiro, se aproximan a lo sobrenatural.

Estamos, pues, en presencia de un verdadero MAGO, que presentará trabajos que pocos veremos por estas latitudes.

Las personas que han tratado al Dr. Richares en los pocos días de residencia en Costa Rica, están acordes en que este personaje es una celebridad mundial.

Colegio MONTERO

INTERNADO - Teléfono 1646

En los tiempos de Luis XV, los grandes pintores se deleitaban pintando escenas de lujo y de amor en los exquisitos jardines de Versailles; sin embargo, nunca pudieron pintar el de las hermosas cortesanas, su perfume delicado y embriagador.

CON EL MISMO
CARACTER

FLORINIA

constituye el recuerdo vivo, el encanto de esas fragancias,— coma las últimas grandes creaciones de París y New York.

EN CAJITAS DE LUJO

Frasco pequeño..... 7.50
Frasco mediano..... 10.00
Frasco grande..... 15.00
POLVOS..... 5.00

DEPOSITO:

LIBRERIA
MARIA V. de LINES
SAN JOSE, C. R.

BULERIA - LA VASCONIA
Se fabrican y arreglan BAULES
3ª Avenida Este, frente a ALSINA
Apartado 50 - V. FERNANDEZ

DR. JUSTO P. STOR LOPEZ
MEDICO-CIRUJANO
ESTABLECIDO EN PUNTARENAS
— ATIENDE ORDENES —
en cualquier parte de la Costa del Pacifico

COBREROS, Caldereros, Fontaneros, Mecánicos; Expertos en Ingenios, Beneficios, Máquinas estacionarias, Motores de Gasolina, Automóviles, Tractores y Plantas Eléctricas, ESPECIALISTAS en maquinarias a Vapor, ofrecen sus servicios en el Taller de su propiedad, antiguo Garage de Martin, Calle de la Estación al Pacífico.
CESPEDES HERMANOS.

ZAPATERIA
LA MODA
de Sabatino
Calle de la Estación al Atlántico

Tienda de Calzado
de Alberto Carboni
200 varas al norte de la Botica Oriental
Excepcional Oportunidad

Zapatería GAMEZ
NUESTROS PRECIOS LOS MAS LIBERALES
NUESTROS ESTILOS LOS MAS MODERNOS
VISITENOS
100 varas al Norte de la Librería Lines, San José

Asilo LAS MERCEDES
Necesitamos mucha leche para nuestros enfermos.
Quisiera Ud., amigo, que es tan desprendido, regalar una vaca para los asilados?
LA JUNTA ENCARGADA DE LA DIRECCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN DEL ASILO

BEDOUT, CORDOBA & Co.
Acabamos de recibir: VINOS, CONSERVAS «Morton», «Getz Bros.» PALAS Nos. 0, 1 y 2, GUINDAS ITALIANAS, Galletas Americanas y «Peck Freans»
Avena, Melaza y Alfalfa para bestias
BICARBONATO DE SODA — CONFITES «Bunte» — SACOS DE YUTE y mil artículos más que ofrecemos a precios sin competencia
Teléfono 813 · San José - Apartado 719

IDEAL ROOM
LIMON
Restaurant · Cantina · Refresquería
GIRALT & CASANOVA
PREFERIDO POR LA SOCIEDAD
ESMERADO SERVICIO en Bodas, Bautizos, Bailes y fiestas sociales

Zapatería Española
de JOSE GIRALT
CARTAGO
SOLICITA 20 OPERARIOS FINOS
SE PAGA BUEN SUELDO
Trabajo Abundante

Apartados:
San José, No. 769
Limon, No. 354
Puntarenas, No. 10
R. E. SMYTH & Co.
Agentes de Aduana
SAN JOSE - LIMON - PUNTARENAS
Telégrafo: RESCOJ
Teléfonos:
Oficina, No. 563
Aduana, No. 524

La Sastrería MONTERO
Se trasladará el 1º de Diciembre
100 varas al Este; al local que ocupó don Jaime Carranza, enseguida de la lechería de don Alberto González.

New York **W. L. BENNET & Co.** SAN FRANCISCO
IMPORTADORES + EXPORTADORES + INGENIEROS
Agencia en Costa Rica: EDIFICIO BORGES Apartado 1191
San José de Costa Rica
Agentes para
AMERICAN SAW MILL Co. — Sierras circulares.
J. A. FAY & EGAN Co. — Sierras sin fin.
SAXON MOTORS Co. — Automóviles de paseo.
HAMILTON MOTOR TRUCK Co. — Auto-Camiones.
RADIANT MFG Co. — Plantas eléctricas para alumbrado.
STANDARD PAINT & OIL Co. — Pinturas y Barnices.
HERCULES MFG. Co. — Arrancacepas.
CHASE PLOW WORKS Co. — Tractores e implementos agrícolas, etc., etc., etc.

Empresa Nacional de Cabotaje

Contratista: SANTIAGO CHAMBERLAIN Z.

La reciente organización de esta Empresa, que dispone de embarcaciones cómodas y seguras, permite ofrecer al público un servicio rápido y regular, para pasajeros y carga, entre Puerto Limón y Sizaola.

La lancha VANGUARDIA

saldrá de Limón el martes dos de noviembre entrante, a las seis de la mañana, en su primer viaje, regresando el mismo día.
Provisionalmente la misma embarcación hará este servicio todos los martes a las seis de la mañana, saliendo de Limón para Sizaola con escala en Gandoca.

Toda clase de informes dará en Limón

Frank Maduro,
Agente.

Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, C 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3 1/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Clasificadora de café cuyo costo es de C 600.00, se dará en C 150.00. — COBIJAS PEQUEÑAS a C 3.50.—TIENDA DE ALAJUELITA, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Se vende en muy buenas condiciones para el comprador uno de los mejores negocios de Taquilla y Pulpería en San José. Informes con Joaquín Escalante, Tobías y Ernesto Valverde, o Rafael Valverde, establecimiento «La Playa», el Pacífico.

Encurtidos frascos grandes «Morton» a C 16.00 docena. — ALAMBRE de púas a C 20.00 quintal. — En cantidades, estos artículos precios especiales.—TIENDA DE ALAJUELITA, 100 varas Sur de Cesáreo García.

Colección de Estampillas VALORADO en catálogos en \$ 12,000.00 a \$ 15,000.00 dollars. Se vende al contado o a cambio por una finca, dando vuelto convencional. Mandar propuestas al Apartado 886, S. José.

Quiero comprar una finca con casa, potreros y donde se puedan cultivar legumbres. A dos horas más o menos del ferrocarril. Mandar propuestas al Apartado 886, San José.

Salir del teatro sin sobretodo es peligroso e indecoroso. Donde BELGRAVE hay sobretodos bonitos, bien hechos y baratos. Contiguo a la Alhambra.

Dinero perdido! En el trayecto de Turrúcares a San José, se perdió un block que contiene C 700.00 en efectivo. Se gratificará con C 200.00 a quien lo devuelva o informe de su paradero a Balvanero Peraza, de «La Proveedora» 850 varas al sur.

Cigarrillos salvadoreños marca «La Morena» acaba de recibir el infrascripto RICARDO MORA FERNÁNDEZ

Se vende o se alquila lote céntrico frente al Monte Nacional de Piedad. Entenderse con Roberto Pinto en la Ferretería de los señores Miguel Macaya y C^o

Para portales Juguetes menudos para portales y regalitos baratos para niños, en Noche Buena, búscuelos en el BALCÓN DE EUROPA,

AVISO Se vendió una Fábrica pequeña de Fideos.—Para informes en la «Farmacia Moderna».

Vendo casa contra temblores, 300 varas al Sur Merced.—Apartado 1158 u Hotel Española.

Sierra circular montada con su faja y una sierra repuesto, 7 pulgadas de diámetro, vendo, Rubén Montero. 200 v. al este Botica Española.

Cinematógrafo marca «EDISON», en buen estado, se vende. Puede verse donde «Escalante», bajos Anex Hotel Washington.

Volanta de dos cuatro ruedas se desea comprar. Dirigir ofertas con precio, al apartado 454.

Magnífica ocasión para adquirir una buena quinta. Vendo en Guadalupe a la orilla de la línea del tranvía casa esquinera contra temblores, con buena agua y terreno suficiente para hortaliza, jardín y lechería. —ALBERTO NAVARRO.—Apartado 850.

Cámara Fotográfica, tamaño 6 1/2 por 8 1/2, lente alemán muy fino, véndese. Informes en nuestra oficinas.

Se solicita una costurera fina para coser por días.—LEGACIÓN DE CUBA.

AVISO Con la base de diez colones por hectárea, al contado, vendo las fincas números 17,683 y 26,375, tomos 269 y 527, por su orden, del Registro de la Propiedad, Partido de Alajuela. Mide la primera de esas fincas, situada en San Carlos, 91 hectáreas, 74 áreas, 40 centiáreas, 77 decímetros y 92 centímetros cuadrados, y la segunda, situada en la villa del Naranjo, 266 hectáreas, 51 áreas y 58 centiáreas. Esos bienes pertenecían al concurso de IGNACIO CRUZ CABEZAS, y fueron puestos en mi nombre para poderlos yo vender con más facilidad y repartir su producto entre los acreedores del concurso. Las propuestas deben dirigirse por escrito a JOSÉ MARÍA CASTILLO GONZÁLEZ (Manufactura de Calzado), San José. El término para recibir las vence el último de febrero del año próximo entrante, y no atenderé ninguna que no cubra la expresada base.—San José, 27 de Noviembre de 1920.—Por José María Castillo, ABRAHAM GONZÁLEZ.

Se vende un motor eléctrico para una máquina de coser en la Fábrica de Peinados, frente al parquecito del Sagrario.

Aserradero En «La Pólvera» se prepara madera ajena.

Vendo varias casas en esta ciudad. Informar a Vital Loaliza en la tienda de don Gabriel Vargas.

Magnífica oportunidad En la parte más alta y pintoresca del Barrio de Aranjuez se vende una buena casa, bastante espaciosa e higiénica, por mucho menos de su valor. Este bajo precio se sostendrá hasta el 29 de los corrientes. Entenderse con la señorita ANGELA ACUÑA.

Cocinera para familia extranjera se necesita.—Informes en la Librería Lehmann.

C 50.000-00 se solicitan. Excelentes garantías. Dirijase propuestas al apartado 516.

842 Teléfono Un abonado vende su derecho al Sur Oeste de la ciudad. — Informes en esta oficina.

Se vende un tanque de hierro galvanizado en buen estado, caben 300 galones. Entenderse con Pedro Cardos en el Mercado, lado Norte.

Alquilo dos o tres cuartos con servicio interior. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Dr. ERNESTO SABORIO DENTISTA AMERICANO

Despacha esquina opuesta al Banco Internacional. — Prontitud, esmero y precios módicos.

Movimiento diario

Santoral

Jueves 2 de diciembre.—Santa Bibiana, virgen y mártir.

Nacimientos

Víctor, de Víctor Manuel Fonseca y Angela Price.
Antonia, de Florinda Fonseca.
María Teresa, de Alberto Alpizar y Anelina Morales.
Luis Paulino, de Oliva Montes.
Miguel Santos, de Carmen Elizondo.
José, de Santiago Martí y Rafaela Vargas.

Defunciones

No hubo.

Pasaportes

No hubo.

Biblioteca Nacional

MOVIMIENTO DE LECTORES:
Lectores a obras diversas..... 54
» » periódicos y revistas .. 55
Total..... 109

Espectáculos para hoy

NACIONAL: «Campo de Armíño».
VARIADADES: «El Médico de las Locas».
TRÉBOL: «El Médico de las Locas».
AMÉRICA: Último concierto Salazar-Nicolich-Ferrer.
MODERNO: «La Mujer».

Tipos de cambio EN NEW YORK

Libras..... 3.49 1/2
Francos..... 16.50
Marcos..... 1.41
Liras..... 27.50
Pesetas..... 13.30
New York, noviembre 25 de 1920.

BANCO DE COSTA RICA

Dollars..... 440
Libras..... 308
Francos..... 138
Pesetas..... 302
Liras..... 85
Francos Suizos..... 360
Marcos..... 1.60
Florines..... 33

BANCO ANGLO

Dollar..... 440
Libras..... 308
Francos..... 138
Pesetas..... 302
Liras..... 85

BANCO MERCANTIL

No cotizó.

ROYAL BANK OF CANAAD

Dollars..... 445
Libras..... 310
Francos..... 140
Pesetas..... 300
Liras..... 88
San José, diciembre 1º de 1920.

Salidas de trenes

FERROCARRIL AL ATLÁNTICO
Para Limón, a las 9.30 a. m., diario.
Para Limón, a las 6 a. m., local.
Para Cartago, diario a las 11 a. m.
» » » a las 5.20 p. m.
Para Alajuela, a las 8.15 a. m., diario.
Para » a las 9.30 a. m., domingo.
Para » a las 5.20 p. m., diario.
FERROCARRIL AL PACÍFICO
Para Puntarenas, Martes, Jueves, Sábado y Domingo; a las 9 a. m.
Para Alajuela, diario, a las 2.30 p. m.

Boticas de turno

Barrio del Carmen, Botica del Carmen.
Barrio de la Merced, Botica el Cometa.
Barrio de Catedral, Botica Española.

Marítimas

Puntarenas, 1º—Hoy a las 8.30 a. m. fondeó el vapor inglés «Salvador», de 840 toneladas, procedente de Champerico, con 1 día de mar de San Juan del Sur; con 51 tripulantes, Capitán W. E. Kelly, y designado a F. J. Alvarado y C^o. Pasajeros: Dr. Manuel

Pasos Arana, señora e hijo; Enrique Chamorro, Alberto Chamorro, Gertrudis de Chamorro, Ramón Castillo, Rafael Montúfar, J. E. Churchwell, C. F. Gómez, John Calderwood, Rodolfo Duke, Carmen de Duke, Vinicio Vargas, José Castro y señora, José Santos Chocano, Margarita de Chocano y 2 hijos, G. Ramírez Brown, Manuel Urdaz, D. Buhl y señora, Ramón Caldera, Moisés Vidaurre, Pedro Roa, Josefa de Castillo e hijo, Sabina Subrilla, Otto Humen y Francisco Martínez. Carga: 82 bultos con 7 toneladas. Correo, 10 sacos y 1 paquete.—El Capitán de Puerto,—R. URBINA G.

La Gran Señora PONCHE IDEAL

El Doctor R. CALDERON MUÑOZ ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del «Banco de Costa Rica», frente a don Nicolás Meza. Al mismo local se trasladó el Dr. FONSECA CALVO

Jardinería LA FLORIDA

Teléfono 604

LA COLOMBIANA
Es la QUE MEJOR
Confecciona su Calzado

ZAPATERÍA situada frente a la BOTICA AMERICANA Calle Alfredo Volio TELÉFONO No. 751 APARTADO No. 699

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela DIARIO	San José a Puntarenas Domingo, Martes, Jueves y Sábado		Puntarenas a San José Domingo, Lunes Miércoles y Viernes	Alajuela a San José DIARIO
p. m. 2.30	a. m. 9.00	San José	p. m. 1.45	a. m. 11.00
3.05	9.35	San Antonio	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50		Alajuela		9.35
	10.18	Turrúcares	12.27	
	10.45	Atenas	12.05	
Esparta a Puntarenas Domingo, Lunes Miércoles y Viernes	11.00	La Balsa	11.50	Puntarenas a Esparta Domingo, Martes, Jueves y Sábado
	11.25	Escobal	11.25	
	12.20	Orotina	10.30	
	1.50	El Roble	8.40	
	2.10	Puntarenas	8.15	
a. m. 6.15		Esparta		p. m. 5.45
6.55		El Roble		4.55
7.15		Puntarenas		4.30
a. m.	p. m.		p. m.	p. m.

Hay varias Estaciones Intermediarias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA,—Supt. de Tráfico

VERME-OL

REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES SABA A VERBA BUENA

BOTICA ORIENTAL

W. R. GRACE & Co.

Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cemento - Gasolina
Papel - Ferretería - Abonos - Drogas
Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería:

Guatemala, S. A., de Monterrey, México
Fabricantes de las renombradas Cervecerías:

Carta Blanca - Bohemia - Monterrey

Agencia de W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

La Escuela como supremo ideal de la Nación

Mi contestación a las preguntas del señor Lotus del "Diario del Comercio"

La orientación actual de la Enseñanza Primaria—con los programas de una vaguedad absoluta; el sobrecargo de lecciones para alumnos y maestros; la introducción indebida de industrias en la misma escuela elemental por falta de conocimiento de lo que tuviera que ser el trabajo manual en la enseñanza primaria; la supresión de un horario bien determinado que regularizaría el trabajo escolar; la celebración de un exagerado número de festejos inútiles que rayan a bagabundería según el decir de maestros y padres de familia; la persistencia con que los inspectores evitan tratar en una clase, siquiera durante dos semanas y en presencia de los maestros o directores, alguno de los tópicos que se han implantado a deshoras en las escuelas—todo esto ha desorientado y hasta desmoralizado a alumnos y maestros. Los alumnos creen saberlo todo porque de todo se les ha «hablado», pero en el fondo casi son nulos los conocimientos adquiridos; se han ya acostumbrado a un trabajo desordenado, han perdido el empuje propio y la perseverancia; el deseo de aprender y de trabajar del mejor modo posible, ha cedido su lugar a una indolencia desastrosa. Los maestros no saben cómo enseñar lo que se exige, porque nadie les da el ejemplo, van divagando en sus lecciones, perdiendo en muchos casos lastimosamente el tiempo, se creen obligados a obedecer al capricho de sus alumnos, y arriesgan su colocación si trabajan según métodos que les han dado buenos resultados en años anteriores.

Un inspector que tiene fama de tal, me dijo hace poco: «Hoy día cubrimos la parte exterior de las escuelas públicas con un magnífico barniz, para que no se vea el mal estado en que se encuentra la parte interior». Pudiera haber agregado: «y donde el barniz no es suficiente, entra en función el autobombo». Pero es cierto que la gran mayoría de los padres no se deja enganar por ese barniz de vistosos colores.

Los defectos anotados son consecuencia de la nueva orientación; otras deficiencias son comunes a los tiempos actuales y a los pasados, y por esto no los menciono.

¿Falta la solidaridad y el verdadero compañerismo en el magisterio? Es cierto. Un día la directora de una escuela superior dijo en una reunión de maestros: «...la verdad es que los maestros, y particularmente nosotras las maestras, tenemos la pésima costumbre de comernos mutuamente, en lugar de tratarnos con cariño y estimación...» Ayer no más me dijo una maestra: «A mí no me importa que vengan unos delegados a ver como trabajo con mi clase; sé muy bien que después van a criticarme y despedazarme; pero no me importa, yo sé que he trabajado horadadamente con mis niños». No he tenido la suerte de hablar con algún maestro que pretendiera lo contrario.

Este estado deplorable de hostilidad y de envidia desaparecerá cuando haya una Asociación Nacional del Magisterio, en una forma tal como lo desea la mayoría de los maestros. Para darle esta forma, háganse a cada maestro unas preguntas más o menos así:

1) Creé Ud. conveniente que los maestros del país se asocien? 2) Desea Ud. que esa asociación tenga como fin primordial la diversión? 3) o la instrucción científica? 4) o el estudio a fondo de la pedagogía teórica? 5) o el perfeccionamiento en la práctica escolar? La mayoría de votos decidirá el rumbo en que caminará la asociación, y el acercamiento, la amistad y el compañerismo se establecerá con la mayor facilidad entre los socios, porque todos estarán ansiosos de alcanzar, por mútua ayuda, los mismos fines bien determinados. De esto estoy seguro, pues lo veo suceder así en el grupo de maestros que se reúnen una vez por semana en el Colegio Montero, donde mutuamente se interrogan, contestan, critican, hacen objeciones, discuten libremente sin subir a un escenario, y creo que no puede verse un grupo de maestros de ambos sexos donde reine mayor amistad y compañerismo, y donde se trabaje con tal entusiasmo e intensidad que la duración de una hora y media parece tan corta, que todos quisiéramos prolongarla indefinidamente.

J. RUDÍN

En el Trébol

Esta noche final de "El Médico de las Locas"

El domingo: "El Misterio de la Doble Cruz"

Esta noche proyectará la pantalla del favorecido Teatro Trébol la tercera y última jornada de la aplaudida película «El Médico de las Locas» serie que ha gustado extraordinariamente.

Estamos seguros que esta noche el simpático Teatro se verá como en noches anteriores muy concurrido pues «El Médico de las Locas» es una de las películas que más ha gustado en San José, esta noche que se dará el interesante final de esta obra excepcionalmente hermosa. La última jornada que da esta noche el Teatro está llena de intensas emociones.

Para el domingo se anuncia la grandiosa obra de Pathe titulada «El Misterio de la Doble Cruz», interpretada por la encantadora Mis Mellie King. Esta serie Pathe causará en San José una profunda sensación porque tenemos informes que es la obra más completa de la casa Pathe.

PRUEBE Usted

el Aromático CAFE

y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de

Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"

Apartado No. 24 Teléfono No. 804

Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

PACO RUIZ

(Frente al SIGLO XX)

PUERTO LIMÓN — COSTA RICA

Venta de Maderas Superiores y Taller de Carpintería

Donde ejecuta desde el alegre y deseado JURGO DE MUEBLES para matrimonio como el tristemente célebre ATAUD.

Para precios, no tengo en cuenta el sube y baja del cambio, ni si la situación es buena o mala, esos son pretextos falsos.

HOTEL CARIBE

FRONTE AL PARQUE VARGAS

CUARTOS MUY HIGIENICOS CON TODOS SUS MUEBLES NUEVOS

ESMERADO SERVICIO DE COMIDAS

SERVICIO INMEJORABLE DE CANTINA

Háganos una visita y se convencerá de que este HOTEL de primera orden es el UNICO EN SU CLASE en

PUERTO LIMÓN - Costa Rica

ASCENSION ESQUIVEL

ABOGADO y NOTARIO

Calle 6a. -- 75 varas al Norte del Mercado

Elders & Fyffes, Limited

AVISO

Tenemos el gusto de avisar al público en general y a los exportadores de café en particular, que se han hecho los arreglos necesarios a fin de restablecer el servicio de los vapores de esta Empresa en Costa Rica, comenzando con el nuevo vapor CHIRRIPO de 5000 toneladas, que saldrá de Puerto Limón para Inglaterra, con escala en Cristóbal, Canal Zone, y Kingston, Jamaica, el día 24 de diciembre en curso, aceptando carga y pasajeros. El siguiente vapor será el CORONADO, que zarpará de Limón el día 6 de enero próximo, y quincenalmente se continuará el mismo servicio. En su viaje de Inglaterra a Puerto Limón estos vapores tocarán en Jamaica. Cada uno de estos vapores recibirá hasta 10,000 sacos de café oro, o más, a razón de £ 8.0.0 por tonelada de 1000 kilos, lo mismo que pasajeros para Inglaterra y puertos en tránsito.

Para más informes dirigirse a la United Fruit Company, Agentes en San José o Limón, o a los sub-agentes señores Sasso y Pirie Sucs. en San José.

San José, diciembre 2 de 1920.

SOMBRERERIA LA IMPERIAL de Federico Aymerich

Contiguo a la Botica Oriental. - Frente al Pasaje Jiménez

Gran surtido de sombreros, especialidad en pita (Ecuatorianos) Montecristi extraños. Fielto Stetson y otras marcas americanas. También variedad de paja italiana. VENTAS AL POR MAYOR y MENOR.

Antes de comprar en otra parte, visítenos TELEFONO 747 - San José, Costa Rica - APARTADO 65

CUENTOS GERMANICOS ILUSTRADOS TRADUCIDOS DEL INGLES

De venta en el almacén «Durán y Mora» y en la casa del Dr. Durán.

PRECIO: € 1.25 el ejemplar

LA CENTRAL

y

LA INDUSTRIA

VICENTE GONZALEZ P.

AVENIDA DE LAS DAMAS



Talabartería JIRON

J. Félix González

ABOGADO

Ofrece sus servicios profesionales en la oficina del Licenciado don Jorge Herrera Paut, 50 varas al Oeste del Hotel Francés. — SAN JOSE, COSTA RICA.

Sólo por pocos días

LA GRAN

REALIZACION!

Capas de seda para señoras, Seda cruda, Casimires, Sombreros para caballeros y niños, Corbatas, Medias, Calcetines, Ropa interior, Driles, Céfiros, Mantas, Zarzas y otros muchos artículos.

TODOS ESTOS ARTICULOS los damos CASI REGALADOS L. VANNI & Co.

TEATRO NACIONAL COMPANIA COMICO-DRAMATICA VIRGINIA FABREGAS

¡HOY! 2 de Diciembre de 1920 ¡HOY!

CAMPO de ARMIÑO

Del eminente autor don JACINTO BENAVENTE. — Drama en tres actos

Luneta € 4-00 + Galería € 1-00

Sábado 4.—REGIO BENEFICIO de la primera actriz VIRGINIA FABREGAS

TEATRO AMERICA - Jueves 2 de Dicbre.

SUCESO ARTISTICO - ULTIMO GRAN CONCIERTO POPULAR

Manuel Salazar · Antonio Nicolich · Amadeo Ferrer

Tenor, Bajo y Maestro Director de la gran Compañía de Opera Italiana BRACALE

Sábado.—Sensacional Debut del Dr. RICHARDS Y SU COMPAÑIA

TEATRO VARIEDADES - Jueves 2

Hoy!! GRAN FINAL de la notable cinta de la casa Ambrosio Film

El Médico de las Locas

VIERNES y SABADO: Reprise en dos noches: «La Canalla de París».

TEATRO TREBOL - Jueves 2 de Diciembre

GRANDIOSO FINAL DE LA GRAN OBRA

EL MEDICO DE LAS LOCAS

Estreno de la tercera y última jornada

LUNETAS o BUTACA € 1-00

Domingo próximo: Estreno de la Mejor Serie «Pathé» EL MISTERIO DE LA DOBLE CRUZ, por MOLLIE KING.

TEATRO MODERNO - Jueves 2 Dicbre.

EXITO COLOSAL!! LA PELICULA MAS ARTISTICA

La Mujer

Mañana Viernes.—Episodios 5, 6, 7 y 8: LA TENTACION DEL CIRCO.

El Cometa

Taller de Fundición de HIERRO y BRONCE

ESPECIALIDAD en Trapiches, Pailas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.

Se compran Hierro y Bronce usado a buen precio, un Torno, un Cepillo y un Taladro tamaño grande.

Cine esta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.—SAN JOSE. APARTADO N° 239.

MARTIN y MEDINA

Claudio Castro Saborío

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Castro M.

Miguel García

Pasaje Jiménez - SAN JOSE

BODEGA DE BARROTRES

Ventas al por MAYOR y MENUEDO

Apartado 1023 — Teléfono 711

HOTEL WASHINGTON

Administrado por su Propietaria M. de la Prade

UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS

SE HABLA INGLES, FRANCES Y ESPAÑOL

DORMITORIOS COMFORTABLES

CON BAÑOS FRIOS Y CALIENTES

CUARTOS ESPECIALES

PARA AGENTES VIAJEROS

Teléfono N° 173 Apartado N° 479

C. MARTIN Y Cía.

Teléfono N° 349 Apartado N° 807

Cerveza de malta alemana

Queso Patagrás

Papel Sulphit — Vino del Rhin

LOCION BIRKEN WASSER

sin rival para hacer crecer el pelo

y quitar la caspa

Tack Ling Hung & Co.

(GIL CONG)

IMPORTADORES -- PUNTARENAS

LA BICICLETA

DE

ROGELIO M. GÜELL

PRECIO DE LICORES:

€ 2.20 el litro -- € 1.60 la botella

€ 0.80 media botella

SAN JOSE COSTA RICA

AZAFRAN

LA GRAN VIA

Semillas Hortalizas Frescas

CEBOLLA CANARIA

"La Bella Jardinera"

de JOSE ALVARADO M.

ACABA DE RECIBIR:

Felpilla.—Sombreros.—Toallas

de Seda.—Adornos.—Tintes.—Sedas.

—Velillos.—Pasamanerías.—

Pajas para Sombreros, etc., etc.

Al lado de la TIENDA AZUL